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Может, в кожаной 
обуви походим

вовсю РАБОТАЕТ С 
ИНОСТРАННЫМИ ПАРТ
НЕРАМИ Тол4ский завод ре
зиновой обуви. 300 тысяч 
пар заготовак спортивной 
обуви польской фирмы 
«Стимулгалмут» должны 
быть, согласно контракту, 
поставлены заводу в четвер
том квартале этого и в на
чале следующего годов.

Уже изготовлена партия 
образцов в 350 пар. Она бу
дет завезена в несколько 
магазинов города для изу
чения спроса: обувщики на- 
дёются, что спрос будет, так 
как в новой обуви привлека

ют удачное сочетание цве
тов, приемлемая цена. Кста
ти, предполагается создание 
совместного томско-польско
го предприятия по изготов
лению молодежной и спохь 
тивной обуви, сейчас готовят
ся необходимые документы. 
Принцип работы уже огово
рен: польская сторона пос
тавляет верх (в изготовлении 
моделей принимают участие 
и заводские юпегщалисты), 
подошва отливается на 
ТЗРО, а прибыль делится в 
зависимости от затрат.

Совсем недавно из поезд
ки в Монголию вернулись

Репортаж дня <

i..M чернильница- 
«непроливашка»

Мы очень быстро забываем порой все, что с нами происхо
дило. Или, в крайнем случае, изо всех сил стараемся забыть. 
Получается или нет? У каждого—по-разному. Так же и с пио
нерами. Кто-то теперь гордится тем, что его в свое время не 
приняли в пионеры; кто-то радуется, что носил красный гал
стук в кармане. А музей бывшего Дворца пионеров (теперь 
он имеет название Дворца творчества юных) решил расширить 
направление своей деятельности и сейчас разрабатывает тему 
«Томск и дети».

Мы сидим с Александрой Андреевной Липской, методис
том, в крошечном зальчике музея и говорим о прошлом. При
сутствие совсем рядом истории почти не ощущается: все вы
ставки разобраны, экспонаты заперты на замок. То, над чем 
сейчас работает музей (тема «Дети и народное образование»), 
пока что лишь вытаскивается по крупицам из выцветших га
зет, журналов, из воспоминаний старых томичей.

Работники Дворца, наверное, улыбаются, говоря; «С 1604 
года будете историю детства писать?» —«А что, — отвечает 
Липская, — может, и докопаемся». О государственном народ
ном образрвании, например, можно судить, начиная с 1804 
года — с момента создания Томской губернии. Но наверняка 
что-то было и раньше — об этом предстоит узнать.

...С 20-х годов нашего столетия оставила о себе след учи
тельская семья — Ерминингельд Павлович и Александра Пав
ловна Малиновские. У себя в школе они вместе с детьми 
выпускали газету «Советский сынок». На лето брали детей, 
тех, что победнее, и ехали с ними в деревню, на свежий воз
дух. Снимали у какой-нибудь крестьянки сеновал на ночь, 
ловили с ребятами рыбу, собирали травы и насекомых, дела
ли гербарии...

А строительством детских спортивных площадок, оказыва
ется, были озабочены учителя еще в первые годы Советской 
власти. Во дворах огораживался участок, ставились турники, 
спортивные снаряды.

В какие игры играли наши бабушки и дедушки, какие пес
ни пели, — обо всем этом нам расскажет музей Дворца твор
чества юных. Но... Какой музей без вещей —самых неподкуп
ных и объективных свидетелей времени?
■ Музей интересует все: старые фото учеников, дипломы об 
окончании гимназий и школ, дневники, тетради, портфели, 
ручки, учебники, наглядные пособия... Наверняка дома у ко
го-то сохранились эти семейные реликвии. Музей будет очень 
признателен, если томичи смогут чем-то помочь.

А сама А. Липская уже открыла счет экспонатам; она при- 
I несла из дома тщательно хранившуюся все годы ее собствен

ную чернильницу-«непроливашку».
Елена СИДОРОВИЧ.

О т 01 до 05 шшшшяштяшттштшшшттштяшштттттт

Помогите найти Надю
НЕДЕЛЮ НАЗАД МЫ СООБЩАЛИ о пропаже шестилет

ней девочки Нади Ковалевой, которая ушла из дому по пе
реулку Батенькова вечером первого июня. На протяжении 
всего этого времени девочку искали, но все предпринятые ме
ры розыска к положительным результатам не привели.

Милиция обращается еще раз ко всем томичам. За реаль
ную помощь в розыске ребенка гарантируется вознагражде
ние в 20 тысяч рублей. НАПОМИНАЕМ ПРИМЕТЫ НАДИ: 
рост 96 сантиметров, худенькая, волосы темные, прямые, 
стрижка короткая, глаза серые. Особая примета — косит на 
оба глаза... Первого июля она была одета в зеленое флане
левое платье с цветочками красно-желтого цвета, обута в ста
рые тапочки.

Звоните по телефонам 26-66-15, 22-27-00 или 02.

У  наших С0седейю м ннш нм нам ш м ш нш н1

в Сибирь из Молдовы
в  АБАКАН НЕДАВНО бой большую часть домаш-

ПРИБЫЛИ пятнадцать семей 
беженцев - цыган из Мол
довы. Они жшш близ Ти
располя, имели работу, у 
многих были дома и СЕ«вар- 
тиры. Теперь решили обос
новаться в Хакасии, и, 
арендовав грузовой вагон, 
умудрились перевезти с со-

него скарба 
живность — 
даже коров.

И почти всю 
птицу, овец и

ш

представители заводского 
коммерческого объединения, 
они принимали участие в 
Улан-Баторской региональ
ной ярмарке. На ярмарке 
были представлены образцы 
нашей обуви (в том числе 
совместного с Польшей про
изводства). Судя по реакции 
посетителей, продукция 
ТЗРО в МОНГО.ЯИИ найдет 
спрос. Сей|час прорабатьша- 
ется вопрос о создании по
стоянного рынка Обыта.

Представители завода по- 
л у ^ л и  также предложение 
о создании совместного с 
Монголией предприятия по 
производству обуви на пло
щадях ТЗРО. Если оно бу
дет принято, есть перспек
тива производства у нас ко
жаной обуви, ведь Монго
лия — традиционный пос
тавщик кож во все страны 
мира.

КАК СООБЩИЛ РЕДАК
ЦИИ АГРОНОМ ОВЛСЕЛЬ- 
ХОЗУПРАВЛЕНИЯ А. Я. 
РУДЕНКО, к 13 июля в се
нокос включились хозяйст
ва десяти районов области. 
На эту дату . бьшо заготов
лено 1.220 тонн сена, почти 
треть его приходилась на 
Шегарокий район.

В шести районах велась 
закладка сенажа. И здесь 
шегарцы заметно опережа
ли соседей; на их счету бы
ло 1.100 'ИЗ 4.360 тонн этого 
вида корма.

В хозяйствах шести рай
онов области работают агре
гаты по проиаводству вита
минной травяной муки. Ее 
выработана 931 тонна: тре
тья часть—в Чаинском райо- 

' не, 250 тонн — в Колпашев- 
оком.

Это МЫ видели

Дежурный обозреватель —  читатель

НЕ ВНУЧКА ВИНОВАТА
Едва сумела удержаться, чтобы не напуститься на внучку, 

принесшую из булочной какое-то малосъедобнЬе, крошащееся 
и не известно чем пахнущее подобие хлеба, оцененное торгов
лей в двенадцать рублей за буханку. И только обнаружив в 
этой буханке кусочек хлебной корочки, поняла, что достался 
девочке хлеб, кажется, называемый повторным, он вроде тех 
пряников, про которые один из героев В. Катаева сказал: 
«Они уже вовсе не такие новые. Их уже один раз кушали».

Вообще-то, конечно, хорошо, что наши хлебопеки перера
батывают «уже один раз проданный», вернее непроданный, 
бракованный и т. п. хлеб. Дело вовсе не в том, что мы бед
ны, —у хорошего хозяина вообще ничего не пропадает; он 
потому-то и богат. Так что пусть пекут повторный хлеб, су
шат сухари, варят квас и берегут народное богатство.

Я о другом. Важнейшей составной частью рынка является 
мое право выбора товара в соответствии с его ценой и каче
ством, а также с моими желаниями и возможностями. Гос
подин перекупщик, скажем, сигарет и водки, имеет от своих 
спекуляций большие дивиденды — пусть покупает хороший, 
дорогой хлеб и требует, чтобы торт был приготовлен на све
жем сливочном масле. Я за треть века преподавания в вузе 
заработала минимальную из возможных пенсий — вот я и 
покупаю дрянной хлеб и — иногда—.пирожное на прогорклом 
маргарине. Мне, конечно, обидно, но социологи утверждают, 
что, по данным опросов, народ именно этого н хотел, это одо
бряет н поддерживает. Не буду же я против народа!

Все это так, но почему качество не отражается на цене? Не 
внучка же моя виновата в том, что в одном магазине прода
ют свежий, хороший хлеб, а в другом—ни на грош не дешевле 
пародию на него. И производитель, и торговля обязаны от
вечать за качество. Это при социализме можно было сказать 
покупателю «не нравится — не берите», и покупатель брал, 
ибо рынка не было. Это при застое можнб было позвонить в 
отдел торгово-финансовых органов горкома партии, и оттуда 
скоренько следовала соответствующая реакция на «сигнал 
трудящихся».

А при новом общественном строе продавец, загубивший 
товар, и производитель, выпускающий брак, неизбежно ра
зоряются, и потому, маневрируя ценами, они обязаны «кру
титься» сами, а то конкуренты съедят. Но они не станут этого 
делать, пока мы не поймем, что у нас уже демократия, то 
есть власть народа, и плодами этой власти надо пользовать
ся. Почему наше общество защиты прав потребителя не тре
бует немедленного отстранения от работы тех торгашей, ко
торые, пользуясь нашими бедами, подсовывают по ценам доб
рокачественных продуктов кефир с отделившейся сывороткой, 
окаменевшие булочки, полусгнившие овощи? Почему за все 
эти фокусы городская администрация, никого не штрафует? 
Почему мы сами так беспомощны против тех, кто нас обма
нывает и на нас наживается? Ждем, пока кто-то начнет бить 
стекла в магазинах? А пока срываем злость и обиду на ни в 
чем не повинных родных и близких? Может быть, хватит нам 
уже ждать милости от властей, может быть, пора требовать 
от них уважения к людям?

Р. СЕРГИЕНКО, 
пенсионерка.

Конечно, ггшичш — пнонерш борьбы 
с бдашн )вз (кю1вар1ных врагов человечества, 
с 'которым земляне сражаются сколько 
себя )памБЖг )(и рясе бещр0эультатно)| — 
общдно. |Обв|дно 1ДО (Слез, что кв вашем горо
де 1— 'форпосте безуспепгаой (войны с ал

коголизмом — появляются быстрее грибов 
различные )«точ!ки», бочки, юисонца, отв^- 
сшия, из которых рекой рашпшанной бе- 
жнт иоифет с ЗСашсаза. Ну а ревлаашые 
призывы 1фоСто сводят с ума.

Два котоморана но всех
КрЖЕВНИКОВСКИЙ ОТ

ДЕЛ КУЛЬТУРЫ приобрел 
в Томске по случаю два ка- 
TEMapaiHa. А поскольку это 
село стоит на Оби, теперь в 
праздничные дни у кожев- 
никовцев появится новое 
развлечение; можно пока
таться на катамаране по во
де. Опробовано было экзоти
ческое средство передвиже
ния в одно из воскресений

на пруду в районе Красной 
Горки. Собралось сотни две 
любопытнык — цросто по
глазеть, а счастливчики все
го за 3 рубля могли катать-

Выпуок псздготовили 
В. Антошин, £. Лисицын, 
Л. Ткачук, О. Чайковская.

ся целых 10 минут. В бу
дущем планируется выво
зить катамараны «напрокат» 
в другие села района, где 
есть водоемы. i

• ПРОБЛЕМЫ •

КО НВЕРСИЯ

«У нас есть чему 
позавидовать...»

Коллектив приборного завода успешно преодолевает
ситуацию кризиса

Этот завод до  последнего времени вообще нельзя было называть в газете. Хотя все в областном 
центре знали, что большой микрорайон е медсанчастью и лучшим в городе Д о м о м  культуры  
принадлежит приборном у заводу. Его продукция была настолько секретной, что даж е  работники 
завода не всегда знали, что они выпускают. Было известно лишь одно -- предприятие работает на 
о б орону  и потому живет более благополучно, чем другие. Потом, когда  наступил экономический 
кр и зи с  и заговорили о  конверсии, началось резкое  сокращ ение производства в оборонной 
промы ш ленности, о  приборном  заводе просто забыли. М еж ду тем  он ж ил  и как-то  справлялся со 
своими нелегкими проблемами. Когда ж е  томичи лицом к  лицу встали с проблемой безработицы 
и такое крупное  предприятие, как манометровый, вы нужден был послать часть своего коллектива 
в неоплачиваемый отпуск, выяснилось, что приборный и сегодня на этот счет ж ивет относительно 
благополучно. А  как ж е  конверсия, сворачивание оборонного  произврдства! Пользуясь тем, что об 
этом предприятии уж е  м ож но  писать открыто, я попросила об интервью  директора завода 
А .П .КУЛЕШ О ВА.

-  Александр Петрович, 
по-видимому, наша с вами 
беседа первая в истории 
вашего предприятия, может 
быть, вы для начала расска
ж ете  нем ного  о  производ
стве, чтобы  у  читателей 
сложилось о  нем  хоть ка
кое -то  представление?
~ Вы знаете, я и сегодня 

в полной мере не могу это 
сделать, потому что часть про
дукции нашего завода по- 
п р е ж н е м у  соста вл яе т
государственный секрет. Когда 
государственный заказ на эти 
изделия был аннулирован, то, 
что было уже изготовлено, мы 
положили на склад, даже не 
пытаясь предложить для про
дажи. Могу только сказать, что 
подобные нашим изделия про
изводят еще лишь в США, 
Англии и Ф ранции. Даже 
японцы их не имеют. Это 
сочетание электроники и меха
ники высочайшего класса. Мы 
всегда работали на острие до
стижений науки и техники, за
частую  за пр ед ел ам и  
существующих стандартов. По
этому квалификация нашего 
коллектива, от рабочих до ин
женеров, очень высока. Нема
ло специалистов с научной 
степенью, государственными 
наградами. Причем эти награ
ды вручались не к юбилеям, а 
за выполнение конкретного за
дания.

— Насколько тяжело ва
ше предприятие пережива
ет конверсию?
-  По существу для нас

конверсия еще и не начина
лась, Только сейчас в стране 
идет речь о создании про
грамм конверсии оборонных 
предприятий, методике ее вы
полнения, выделении денег 
для нее. Для нас же просто 
сразу, без предупреждения, 
без всякой компенсации нача
лось обвальное сокращение 
заказов на оборонную продук
цию, без четкого плана дейст
вий, в н е за п н о  и
непоследовательно. А посколь
ку она в нашем производстве 
составляла девяносто процен
тов, нетрудно себе предста
вить, каким ударом это было 
для предприятия. Сокращение 
началось уже в январе 1989 
года. В течение двух лет мы 
потеряли девяносто процентов 
объемов производства. Так 
иногда учат новичков плавать. 
Бросают в воду и смотрят, 
выплывешь или утонешь.

МОЗГОВОЙ
ШТУРМ

— в это время вы уволь
няли часть коллектива или 
отправляли в Вынужденный 
отпуск?
-  Нет, к таким чрезвычай

ным мерам мы не прибегали. 
В эти трудные месяцы на 
предприятии шла особенно на
пряженная работа. Я бы ска
зал , м о з го в о й  и
производственный штурм. Раз
рабатывались, находились на 
стороне и немедленно внедря
лись в производство новые 
виды продукции. Большинство 
из них мирного назначения. 
Были хорошие решения, были 
и ошибки, но тем не менее к 
концу 1991 года нам удалось 
достигнуть того уровня произ
водства, с которого началось 
падение. Нынче уже мы его 
превышаем. Структура же за
казов изменилась коренным 
образом в пользу гражданской 
продукции.

-  Александр Петрович, 
вы рассказываете удиви
тельные вещи. Ведь.мы при
выкли, что все новое годами 
внедряется в производство. 
Находятся десятки объек
тивных причин, чтобы внед
р е н и е  е щ е  б о л ь ш е  
затянулось, а тут за считан
ные месяцы полностью об
новили производство. Что 
ж е  вы теперь выпускаете?
~ Вы правы, перестройка

далась нам дорогой ценой. 
Это было величайшее напря

жение, работа на аврале, на 
нервах. Причем зарплата на 
предприятии не только не рос
ла, но зачастую и падала из-за 
недогрузки отдельных участ
ков. Мы не могли как следует 
оплачивать труд рабочих и спе
циалистов, имея большие дол
ги. Сегодня с ростом цен эта 
проблема еще более обостри
лась. Зарплата на приборном 
заводе составляет в среднем 
всего полторы тысячи рублей. 
И это несмотря на явные 
различия между уровнем ква
лификации рабочих различных 
предприятий.

МЕДИЦИНА
ВМЕСТО

СЕКРЕТНОСТИ

А выпускаем мы сегодня 
немало необходимых людям 
вещей. Вот, например, то и 
дело приходится слышать о 
приобретении за границей или 
поступлении в страну в виде 
гуманитарной помощи однора
зовых шприцев, причем валют
ные цены достаточно высоки. 
Могу с уверенностью сказать, 
что нашей области такая по
мощь не нужна. Приборный 
завод совместно с коллегами 
из Бердска изготавливает 400- 
500 тысяч штук в день одно
разовых шприцев с иглами. 
Шесть миллионов сделано в 
прошлом году. Мы делаем так
же иглы для операций в кли
никах академика Федорова, 
ларингоскопы, а также другие 
необходимые в медицине инс
трументы. Освоено производ
ство э н д о п р о т е з о в  
искусственных суставов, аппа
ратов, используемых для вы
пр ям л е ни я  п о зв о н о ч н и ка . 
Несколько детей в Томске и 
Новосибирске уже избавились 
с их помощью от горбатости.

■ Делаем насосы для крови, 
фильtpы для гемосорбции кро
ви, кардиостимуляторы, микро-' 
иглы для сосудов.

Идет освоение и более 
сложного медицинского обору
дования. В июле, например, 
будет готова первая партия 
специальных хирургических 
столов с элементами програм
много управления, которые 
должны значительно облегчить 
работу хирургов. Скоро будет 
выпущено оборудование для 
изготовления контактных линз. 
В том числе и на нашем 
заводе мы будем их выпу
скать.Совместно с одним из 
киевских заводов изготавлива
ется компьютерный томограф 
для диагностики заболеваний 
головы. Таких приборов в на
шей стране не выпускают. Их 
можно увидеть, например, в 
рекламных проспектах фирмы 
"Сименс", Они по сложности 
соответствуют нашему техниче
скому и производственному 
уровню.

Осваиваем производство 
эл ектрокардиостим уляторов  
"Восток", идут переговоры об 
оборудовании стоматологиче
ских кабинетов. Пока его про
екты и технологии к ним лишь 
разрабатываются.

Работаем и над другими 
приборами, не связанными с 
медициной. Например, освоили 
28-дорожечный стационарный 
магнитофон для круглосуточ
ной записи. Им интересуются 
министерства внутренних дел 
и путей сообщения, атомные 
станции. Делаем приборы ох
ранно-пожарной сигнализации 
и бытовые электрошвейцары, 
элементы для персональных 
ЭВМ. Недавно выпустили пер
вую партию счетчиков для во
ды . П р и ступ и ли  к 
изготовлению  механических 
веретен и приводов для тек
стильной промышленности. Со
вместно с политехниками 
заканчиваем испытание слож
нейшего' прибора, определяю
щего направление в бурении 
скважины для нефтяников, что 
позволит сэкономить немалые 
средства, ведь часть скважин 
не попадает на месторожде
ние и бурится напрасно.

РЕШАЮЩИЙ
ГОД

-  О дно  только перечис
ление освоенной и осваива
е м о й  в а м и  п р о д у к ц и и  
м ногое  говорит о размахе 
и серьезности работы на 
предприятии. Но, признать
ся, все ж е  я не услышала 
того, что ожидалось от при 
боростроителей в городе. 
Помните, два года назад 
речь шла о стиральных ма
шинах типа "М а л ю тка " и 
д р у го й  бы товой технике. 
Неужели их оказалось так 
слож но  освоить?
-  Да, об этом речь шла. И 

мы много поработали в этом 
направлении. Достаточно ска
зать, что заводскими конструк
торами проведены разработки, 
испытания и всевозможные со
гласования трех типов стираль
ных машин. О дновременно 
был проведен и анализ, как с 
точки зрения экономики, так и 
технологии. И в результате мы 
были вынуждены отказаться от 
всех вариантов, ввиду их эко
номической нецелесообразно
сти, Заводу в то время 
оказалось просто не под cnr.v 
одному вынести эти затраты, а 
широко обещанная помощь 
свелась лишь к пожеланиям. 
Тем не менее мы продолжаем 
заниматься производством бы
товой техники. Совместно с 
акционерным обществом "Бэ- 
ти” и заводами Югославии вы
пущ ена пе рв ая  партия 
пылесосов, есть интересные 
предложения и по другим на
правлениям. В городе Томске 
для производства широкого 
перечня бытовых приборов 
многое есть. Не хватает по- 
крупному лишь каркасно-штам
повочного, лако-красочного и 
эмалировочного производств. 
Есть интересные предложения 
по их созданию силами не
скольких предприятий, но не
обходимы заинтересованность 
и инициативная поддержка об
ластной администрации. Мы с 
такими предложениями выхо
дили, отказа не получили, но 
дело пока не двигается.

— Если на приборном - 
заводе объемы  производст
ва восстановлены и у ж е  есть 
их рост, значит, м ож н о  ска
зать, что вам удалось бла
го п о л у ч н о  вы браться из 
кризиса?
-  К сожалению, я этого 

сказать не могу. Финансовое 
положение нашего предприя
тия чрезвычайно сложное. За
работная плата и сейчас 
отстает от уровня других пред
приятий; задолженность бан
кам увеличивается. По этой 
причине наблюдается и отток 
в ы с о ко кв а л и ф и ц и р о в а н н ы х  
кадров. Продолжая политику 
строительства жилья и имея на 
содержании самую развитую 
социальную инфраструктуру в 
городе, мы оказываемся в не
выгодном положении по срав
нению с заводами, у которых 
всего этого нет. Строительство 
и содержание микрорайона 
требует отвлечения средств 
более 150 млн.рублей в год, и 
все это ложится на плечи 
одного коллектива. А в микро
районе живет и пользуется 
услугами социальной сферы 
людей во много раз больше, 
чем работает на заводе. Го
родские власти эту проблему 
предпочитают как бы не заме
чать. Много еще вопросов с 
ценообразованием, с содержа
нием мощностей для произ
водства  с п е ц п р о д у кц и и , в 
вопросах определения собст
венности. Словом, забот хвата
ет, и нынешний год, несмотря 
на некоторые перспективы, бу
дет для нас решающим. И я 
очень надеюсь, что коллектив 
завода справится с имеющими
ся трудностями.

— Ну что ж , очень хо
чется пожелать вам успеха 
в наше нелегкое  время.

Записала 
Зинаида КУНИЦЫНА.

ПРЕССА И ГОСУДАРСТВО
М О С КВ А (РИА). Многие печатные издания 

"ведут войну с . государством", считает Предсе
датель ВС РФ  Руслан Хасбулатов. ВыстуРая 13 
июля на заседании Президиума Российского 
парламента, он высказал мнение, что в настоя
щее время "осуществляется концентрированная 
атака на Президента". Ряд изданий, -  продол
жал он, -  занимается "политическим критикан
ством", на их страницах -  "сплошная похабщина, 
склоки, анекдоты".

Глава парламента предложил "поставить воп
рос так: какие статьи Закона о средствах
массовой информации временно закрыть, какие 
-  ужесточить".

* * *
Сохранение государственных дотаций рос

сийским средствам массовой информации на 
вторую половину 1992 года предусматривает 
проект постановления ВС РФ "Об экономиче
ской поддержке и правовом обеспечении дея
тельности средств массовой информации", 
рассмотренный 13 июля на заседании Президи
ума ВС. Согласно принятому решению, он будет 
вынесен на обсуждение парламента до конца 
текущей сессии.

До 15 сентября Комитет по СМИ должен 
будет внести предложение по "упорядочению" 
освещения государственными теле- и радиоком
паниями деятельности высших органов власти и 
управления, а до 1 октября -  предложения об 
изменениях в Законе о СМИ по ограничению 
участия государственных органов власти и уп
равления в средствах массовой информации.
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Что думает власть!

Бюджет пополнится 
за счет налогов

На 21 июля намечена очередная, 11-я 
сессия малого Совета обла1сти. Предпола
гается рассмотреть около двух десятков 
вопросов, среди которых основной — об 
исполнений бюджета за первое полугодие 
и прогнозе бюджета до конца 1992 года.

А на прошедшем заседании обсуждено 
несколько политических, экономических и 
организационных вопросов, связанных с 
доукомплектованием «омиосий.

Например, малый Совет решил обра
титься в Верховный Совет Российской Фе
дерации с ходатайством о признаини При- 
днестровомой Молдааской Республики. 
Томичи руководствовались ст. 1-й Между
народного пакта о гражданских и полити
ческих правах 1966 года, который был 
ратифихшрован в сентябре 1967 года- и 
вступил в силу в марте 1976 года, В нем 
говорится, что «все народы имеют право 
на самоопределение» и  «в силу этого пра
ва они сво^дно устанавливают свой по
литический статус и свободно обеспечива
ют ' свое экономическое, социальное и 
культурное разв!итие». Наряду с действу
ющими нормами 1М€Ждународного права 
малый Совет учитывал также итоги ре
ферендума об образовании Приднестров
ской Молдавской РвспублиЕки.

Заслушано обращение участников пике
та репрессмрова'нных, организованного 23 
июня у здания Дома Советов. Оно приня
то к сведению. Текст обращения направ
лен в комиссию по реабилитации жертв 
политических репрессий для рассмотре
ния и принятия мер.

Расширен состав комиссии по 1вопросам 
безопасности, транспортировки, хранения, 
прсягазодства и использования делящихся

материалов. В нее включены советник 
главы ад^нистрации А. Е. Высоцкий, за
ведующий отделом по экономике област
ной администрации А. Н. Егоров, первый 
зам|. главы администрации В. Л. Понома
ренко, председатель комитета по конвер
сии и промышленности А. Я. Эскин.

'В «юстав совета по аграрной реформе до
полнительно включен председатель коми
тета по земельной реформе и земельным 
ресурсам В. Ю. Брок, глава администра
ции Томского района Н. Г. Грачев, пред
седатель фирмы «Химагро» А. Я. Класс, 
старший научный сотрудник ,ТГУ, предсе
датель товарищества «Зко4юр» А. Я. 
Ксенц, председатель правления Томского 
фонда поддержки прогрессивных социаль
но - 0кономиче1ских реформ В. Ф. Куп- 
рессов, председатель комитета по внешне
экономическим связям Б. К. Шайдуллин.

Важный для области вопрос — о разме
ре отчислений в бюджет от налога на 
добавленную стоимость на текущий год. 
Выступая с сообщением по этому вопросу, 
и. о. началыишса финансового управления 
Н. А. Зименков сообщил, что для реше
ния текущих вопросов области на год 
требуется 15 млрд, рублей, а мы имеем 
всего 12,5 млрд, рублей. Желая восполдаггь 
недостающую сумму, область попросила в 
.министерстве финансов субвенцию, но ей 
было отказано. Зато высказана рекомен
дация решать вопрос за счет налогов. 
■Учитывая предварительное согласие Мин
фина, малый Совет поручил налоговой ин
спекции области м финансовому управ
лению администрации теперь 30 процен
тов от налога на добавленную стоимость 
направлять в областной бюджет.

Между прочим

Были б сапоги»маршрут найдется
Хотите верьте, хотите не верьте, но это — те 

самые еапогн-скороходы, в которы х долгие го
ды, упрямством н энтузиазмом подхлестываемые, 
пытались «догнать и обогнать».

Несмотря на бездорожье, колдобины всякие, 
сапоги нисколечко не износились. Это вселяет 
колоссальный оптимизм. Вот отдохнем малость, 
кое-что покумекаем , то да се наметим, сплани
руем — и рванем вперед, само собой, на новом 
дыхании, И обязательно с песней, которую  еще 
предстоит сочинить. Это совершенно ненормаль
но, что о перестройке и некоторых последующ их 
событиях до сих Пор нет задуш евных, по-настоя
щему взвешенных песен. Процесс прошел, идет, 
продолжается, а поэты с композиторами затеря
лись где-то в самом его хвосте...

А  что дыхание у  нас не сбилось,, более того -г  
набирает новую  ш ум ную  мскц,ь !» ; очевидно..

Идет заседание Верховного Совета России.
: Русдан ; Имранович Хасбулатов, ставш ий подчёрк

нуто вежливым, если не ло-отечееки, то у ж  на
верняка по-старшебратски ж ур и т  Егора Тимуро
вича Гайдара. Мол, проверили эксперты  больше 
сотни правительственных решений да постанов
лений, та к  оказывается, половина из них дает 
совершенно обратный запланированному эффект.

Поулыбались друг д ругу  Руслан Имранович и 
Егор Тимурович, и перешел всеобщий, исклю чи
тельно заинтересованный, разговор на что-то 
другое.

Стало быть, нечего беспокоиться. Подумаешь, 
ку ч у  не тех решений запустили в оборот. Ж изнь 
сама отторгнет, что непригодно. А  понадобится, 
долго ли еще ку ч у  наштамповать!

А сапоги пока суш атся. Сапоги очень ирепкие, 
нм износу не предвидится. Для пессимизма нет 
причин.

Все чаще в последнее время вспоминаю свое
го университетского Ьднокаш ника, узбека Руста
ма. В самый безнадежный момент он, бывало, 
спокойно поглаживал ж ивот: «Сама гальявно
нэ валнавасеа...» И всем становилось весело. '

Самое главное — не волноваться.
Сапоги-то уцелели.
Не мы будем, ежели , опять куда-нибудь не 

рванем, на удивленье всему миру. Мы, россий
ские, такие.

Валерий ВЕРЮТИН.
Фото Николая ПОТАПОВА.

Милиция на транспорте ш

Ф Е С ТИ В А Л Ь  Д Л Я  АЛКОГОЛИКОВ,
или Почему выгодно воровать на железной дороге
Этим двоим было 04ieHb 

уж весело. В ночной элект
ричке, поставив рядом с со
бой мешки со скар^м, они 
доставали из них новые ве
щи и пытались их прода
вать прямо в вагоне, пили. 
На вокзале ст. 1‘омск-1 их 
задержала железнодорожная 
милиция, и всего через ка- 
квдс-нибудь полчаса выяс
нилось, что накануне в Тай
ге был обворован коммерче
ский магазин и приметы 
подозреваемых в этом прес
туплении как раз совпадают 
с приметами задержанных.

— Самое обычное дело, — 
просто говорит начальник 
дежурной части Виктор Ере
мин, — сейчас они опят под 
охраной, а краденое добро 
в мешках лежит прямо в 
кабинете, дожидаясь наряда 
милиции из Тайги. То, что 
случается в поездах или 
рлемтричка;х, чаще всего 
удается раскрывать быстро, 
если, конечно, информацию 
вовремя получим.

Впрочем, это «если» ста
ло сегодня существенней, 
чем раньше. Потому что у 
Томского подотдела желез
нодорожной милиции лю
дей до обидного не хватает. 
Чтобы обеспечить сопрово
ждение поездов и электри
чек на территории области, 
нужно, чтобы ежедневно вы
ходило на работу 28 сотру
дников. А их в дежурной ча
сти всего 36. Вот и колдует 
с утра Виктор Еремин, что
бы успеть заткнуть все ды
ры. На каждый вокзал ну
жен круглосуточный пост, 
заслон в Тайге, чтобы вы
явить вскрытые по пути ва
гоны, Каждый грузовой ва
гон с поврежденным запо
рок ' потом открывается.

опять же в присутствии 
работников милиции. А по
скольку И1Х примерно вы
являют по шесть в день, 
приходится отвлекать для 
этого и отдел борьбы с хи
щениями, и  следственный, и 
даже инспектора по делам 
несовершеннолетних.

А бьшают и совсем уж не
лепые истории, отвлекаю
щие массу времени и сил.

— Как только появился у 
нас этот вагон с вино1М,так 
и начались приключения, 
— рассказывает начальник 
станции А. В. 1Рагозин. — 
Те, кто должен был полу
чить груз, еще не зарегист
рировались как предприя
тие, вот и оставили вагон 
на станции. Через несколь
ко дней BOKpiyr вагона уже 
хороводилось большинство 
пьяниц областного центра. 
Они напивались прямо 
здесь и нередко отсьшались 
в кустах до новой опохмел
ки. Работники милиции по
просили консультацию в 
прокуратуре и получили 
разъяснение, что можно 
привлекать к уголовной от
ветственности лишь тех, кто 
украл вина на сумму не ме
нее 900 рублей. А ОКИ нали
вали по полведра. Не дала 
воэмсжности избавиться от 
пьяниц и попытка заварить 
у цистерны люк. Они уму
дрились опускать шланги в 
предохранительный клапан. 
Некоторые, подогрев себя 
алкоголем, потом шли на 
более серьезные преступле
ния, вскрывая др|угие ваго
ны.

Вызывает обычно ажио
таж у преступников и при
бытие вагонов с гуманитар
ной помощью. Впрочем, 
сейчас он стал пом^ьше,

НЕ РАЗУМНО разрушать 
плановую экономику, 
не создав рыночной. 

Стихия «дикого рьшка». 
соответствующая периоду 
формирования капитали
стических отношений, бо
лее или менее безбо
лезненно переносится на
родом тогда, когда по
давляющая часть его жи
вет плодами своего нату
рального хозяйства. Лишь 
в этом случае все негатив
ные моменты данного эта
па, вплоть до его стабили
зации и гщвилизации, не 
оказывают непосредственно
го болевого воздействия на 
основное население, не ус
певшее еще подвергнуться 
повальной ур)банизации и 
отчуждению от земли.

В истории все целесооб
разно — по крайней мере 
было до тех пор, пока власть 
не захватили «марксисты», 
решившие пришпорить ее, 
как лошадь перед барьером. 
«Лошадь» барьер не взяла, 
только сломала себе носи. 
Как ни странно, но теперь 
аналогичную ошибку по
вторяют. демократы, снова 
пришпоривая историю, то
лько уже в обратном на
правлении. Правда, на доро
ге теперь появились не то
лько барьеры, а и глубокие 
ямы, в которых можно сло
мать не одни ноги, но и 
шею. К числу таких «ям», 
как известно, относятся раз
рушение единого ЭКОН01МИ- 
ческого пространства, раз- 
ры(а горизонтальных хо
зяйственных связей, и 
процессы эти продолжаются. 
Только теперь на очереди 
уже сама Россия.

На референдуме 17 марта 
прошлого года я  голосовал 
против сохранения Совет
ского Союза. Почему? По
тому что считал, что глав
ной задачей того политиче
ского этапа была необходи
мость унгщтожения военно
партийного монстра — 
КПСС со всеми ее антина
родными карательными и 
грабительскими структура

ми, и задачу эту можно бы
ло решить только путем 
обретения независимости 
республиками бывшего
ССОР. Однако 19 августа 
произошло то, что Bicex нас, 
рядовых граждан, застало 
врасплох, но что не долж
но было явиться неожи
данностью для наших ру-

кие и прочие нити, предви
деть подобное развитие си
туации был обязан.

К сожалению (а может 
быть, к счастью?), наш ува
жаемый бывший Президент 
СССР явно не обладал зло
дейской гениальМосЛъю и 
прозорливостью Владимира 
Ильича, который уж Не

Политика

Какое из зол 
бо л ьи

«Умеренный
гэкачепизм» М. С. Горбачева 

или радикальный ‘ «рыночный 
демократизм» Б. Н. Ельцина?

ководителей — Горбачева и 
Ельцина: монстр бросился в 
атаку, напоролся на свой 
Собственный отточенный
кинжал и быстро кончился.

В результате содержа'ние 
политической ситуации
мгновенно и круто измени
лось, то есть актуальность 
уничтожения военно - пар
тийного монстра отошла на 
второй план, а на первый 
план выдвинулась задача 
сохранения единого эконо
мического пространства и 
реорганизации на базе его 
всей хозяйственной струк
туры. Конечно, можно воз
разить, что сейчас-то хоро
шо рассуждать задним 1чис- 
лом. С одной стороны, это 
верно: рядовые граждане не 
могли предвидеть таких 
последствий путча, но Гор- 
бачев-то, в руках которого 
находились все политичес-

5ШУСТИЛ бы из рук эту си
туацию. А между тем воз
можность сохранить единое 
экономическое пространство 
в границах прежнего 
ССХ1Р у нас была. Ведь в 
руках у Горбачева в тот мо
мент оставались все рычаги 
власти, в том числе армия, 
КГБ и МВД, еще функцио
нировал Верховный Совет 
СССР, который обеспечил 
бы легитимность всех его 
решений и шагов, и были 
союзники среди нынешних 
президентов в вопросе со
хранения обновленного Со- 
кюа. Да и в глазах народа 
Горбачев был, если не ге
роем подавления путча, то 
вызывающей сочувствие 
жертвой, что помогло бы 
ему использовать ситуацию 
для претворения в жизнь 
своей внутриполитической 
концепции.

Каким образом? А путем 
проведения политики, если 
можно так вьфааиться, 
«умеренного гэкачепизма», 
т. е., где принуждением (на
пример, в восстановлении 
разорванных горизонталь
ных связей, в вьшолнении 
договорных обязательств 
между ведомствами и пред
приятиями и т. п.), а где 
смягчением (льготы пред
принимателям) добиться 
стабилизации внутренней 
обстановки. Ведь что там 
скрывать: значительная
часть народа, гораздо боль
шая, чем «защитники Бе
лого дома», довольно сочув
ственно восприняла планы 
ГКЧП по наведению «поряд
ка». Другое дело, что народ 
не хотел, чтобы этот «по
рядок» наводили все те же 
«профи» из КПСС, поэтому 
Горбачев, публично расстав
шийся с прежними привя
занностями к коммунистам, 
да еще в союзе с Ельциным 
(если бы сумел держать то
го на поводке), оказался бы 
здесь весьма кстати.

Однако, как мы знаем, 
находясь в состоянии поли
тической и психологичес
кой прострации, хотя и 
скрываемой, Горбачев без
вольно позволил Ельцину в 
союзе с переметнувшимис.я 
к нему национал - комму
нистами, называющими се
бя «демократами» (хотя 
этому никто не верит), бы
стро смекнувшими; что к 
чему, забрать у себя власть. 
Одним словам, национал- 
каммунисты в той непро
стой ситуации оказались и 
смекалистей, и расторопней, 
нахрапистей, и мы получи
ли то, что имеем.

Теперь остается только га
дать: какое из двух зол для 
нас оказалось бы меньшим 
— «умеренный гэкачепизм» 
Горбачева или радикальный 
«рыночный демократизм» 
Ельцина? И какое из них 
выбрала для нас история— 
не большее ли?

В. смокотин,
историк.

Мы в окружающей среде

Не избежать суда потомков

железнодорожники и мили
ция Объясняют это их разо
чарованием. Однажды, на
пример, открыли вагон, а 
там одни плевательницы...

— Если раскрываемость 
преступлений в пассажир
ских поездах и электрич
ках у нас больше семидеся
ти процентов, — рассказы
вает начальник уголовного 
розыска подотдела Г. Е. Ма
линин,— то хищения в гру
зовых вагонах удается рас
крыть значительно реже.

Наверняка можно было бы 
получить железнодорожной 
милиции и лучшие резуль
таты, имей она поддержку 
со стороны местных влас
тей. В Кемерове, например, 
где находятся отделение же
лезной дороги и отдел ми
лиции, удается договорить
ся и о материальной под
держке, и об организацион
ной помощи, позволяющей 
уменьшить количество хи
щений. До Томска же кеме- 
ровчанам, само собой, дела 
нет. Вот и вертится наша 
железнодорожная милиция, 
пытаясь самостоятельно 
справиться со своими труд
ностями. И, надо сказать, 
неплохо работаем, успевая 
порой прямо по горячим 
следам находить преступни
ков. Так недавно нашли во
ров, укравших 12 коробок 
детских индийских костю
мов, в другой раз нашли за 
юолсуток похитителей 14 
мешков сахара. Это были, 
кстати, работники железной 
дороги. Правда, оуда ждать 
им придется долго. 8 дел в 
этом году передано на рас
смотрение в суд, но ни од
но пока не рассмотрено.

Зинаида КУНИЦЫНА.

Докатились, достукались, доблагодушествовались. Окружа
ющая среда — вместо природы, и .уже. не лелеять приходит
ся, не В9схища:1ься ею, ищд. .уепркоенЙ душе, а безотлага
тельно... "защищать. От самих себя.

Из живых существ человек оказался самым нечистоплотным 
и недальновидным... СамоуверенностВ' шустрых строителей 
«развитого социализма» не прошла безнаказанно. Было тор
жественно обещано, будто «нынешнее поколение людей будет 
жить при коммунизме», но жизнь эту ныне приходится, изво
рачиваясь, «встраивать» в пространство, где воздух, вода, 
земля загажены выб1)осами, сбросами, отбросами.

Окружающая среда — это рукотворная свалка, на ликви
дацию которой, как выясняется, требуется теперь средств не 
меньше, чем было угрохано на бурное строительство «свет
лого будущего». И то при условии, что, навсегда поумнев, 
откажемся от новых загрязнений.

О том, насколько серьезно ранена природа, и о том, что же 
делается ради нашего всеобщего спасения, на несколько 
поколений вперед, мы знаем непростительно мало. И дело, 
пожалуй, не только в спонтанности, бессистемности, а порой 
противоречивости информации. Мы постепенно привыкли быть 
отравленными и отравляемыми — что может быть нелепей и 
трагичней этой покорности!

Экологическая катастрофа в обыденном сознании нередко 
воспринимается как неизбежность. Отдельные попытки что-то 
изменить к лучшему кажутся донкихотством. Непротивление 
злу — в прямом смысле — как бы формирует все новых, 
психологически угнетенных и подавленных, «потребителей» 
всевозможной отравы — в воздухе ли, в воде или пище.

И все-таки возможно прозрение, а в душе может затеп
литься надежда, что не все еще потеряно.

Случайно «наткнувшись» на передачу телевизионного клуба 
«Экология» местной «Студии Т», стал я постоянным, зрителем 
этого цикла (каждую среду, в 21.15, пятый канал). По-мо
ему, без преувеличения бесценная «начинка» — любительские 
фильмы кандидата геолого-минералогических наук Владими
ра Афонина. Тот редкий случай, когда вовсе не хочется за
остряться на недостатках лент. Надо иметь представление, 
что это значит, когда «един во всех лицах» — оператор, сце
нарист, режиссер, да еще кинопроизводство буквально домаш
нее. Важнее всего результат. Мощная фактологическая насы
щенность полностью перекрывает отдельные технические про
махи.

Пересказывать фильмы В. Афонина, остро, тревожно повест
вующие об экологическом, варварстве то в одном, то в другом 
уголке Томской области, дело неблагодарное — их надо ви
деть. Вдумываться.

Лица, лица. Монологи, диалоги. Мне кажется, убедительно 
подмечен некий феномен. Страшно, когда в ответственных 
кабинетах принимаются безответственные решения. Во сто 
крат страшней равнодушие рядовых исполнителей, знающих 
истинную цену очередной «работы», но выполняющих ее. 
Многое в лесах и городах, на полях и реках можно было 
сохранить, сберечь, если б всеобщее послушание не станови
лось нормой.

Пришли, кажется, другие времена. Пора не только честно 
оценивать то, что натворили. Надо брать на вооружение каж
дую крупицу положительного опыта. Эту задачу, собственно,

Последнее предупреждение правительству •

щ

начинают решать, объединенные регулярной передачей «Эко
логия», работники органов охраны природы, природоохранной 
прокуратуры (появилась и таковая), врачи, ученые, все, кому 
есть что предложить.

Оптимистично настроен редактор «Студии Т» Игорь Плехов. 
Программа не просто имеет долгосрочную направленность. 
Участие народных депутатов различных уровней дает возмож
ность реально воздействовать на события, влиять на форми
рование областной программы сбережения природы. Кстати, 
фильмы В. Афонина, показанные на сессиях Томского обла
стного и городского Советов, наверняка заставили избранни
ков вспомнить о своих щедрых обещаниях, о многом заду
маться...

Нелишне нынешней городской администрации напомнить, 
что еще в октябре 1989 года на сессии горсовета было при
нято решение о создании постоянной киносъемочной группы. 
Увы, кинолюбитель Владимир Афонин, бесспорно занятый 
йеобходимейшим для всей области делом, по-прежнему вы
кручивается в основном на свои кровные гроши.

Не увидим, скорей всего, такого дня, когда будет радостно 
объявлено; все, ребята, восстановили все, что возможно, да
вайте теперь отдохнем — у чистых вод, дыша чистым возду
хом!.. В том-то и суть, что бдительность утрачивать не стоит.

Предстоит еще многое сделать, чтобы когда-нибудь, в кои-то 
веки, благодарные потомки признали, что и мы, их предки, 
не были лишены некоторых признаков цивилизованности.

Валерий ВЕРЮТИН.
Фото Владимира АФОНИНА.

ПОЗИЦИЯ ПРОФСОЮЗОВ СИБИРИ
в Новосибирске в рамках 

Ассоциации профсоюзов За
падной Сибири состоялась 
встреча руководителей дроф- 
центров шести краев и обла
стей. На ней сбсуждались 
вопросы тактики профсо
юзного движения, сс1цИ|аль- 
но экономической защиты 
трудящихся в условиях кри
зиса экономики, координа
ции действий.

Как сообщил председатель 
Федерации томских проф
союзов Валерий Хохлов, до
стигнута договоренность о 
позиции по отношению к 
партиям. Сейча|с положение 
равного удаления профсою
зов от различных партий 
3a'KaJH4 HBaeTca. В ближай
шее время профсоюзы дол
жны определиться не толь
ко экономически, но и по
литически, и поддержать

требования партий, высту
пающих за социальную и 
экономическую захциту тру
дящихся. Обсуждалось пред
ложение и о создании своей, 
профсоюзной, партии по ти
пу лейбористской в Англии.

Руководители региональ
ных профсоюзных центров 
выступили с заявлением в 
адрес правительства и Фе
дерации независимых проф
союзов России. В нем гово
рится, что правительство, 
не оценивая всех последст-. 
йий экономического кризи
са и взрывоопасности в об
ществе, продолжает поли
тику свертьюания социаль
ных программ фактического 
замораживания заработной 
платы. Безудержный рост 
цен на фоне падения про
изводства и товарного голо
да довел жизненный уро
вень большинства населения

до критической отметки. Да
же непродолжительное по
требление на физиологичес
ком уровне уже дает угро
жающие демографические 
результаты: увел:ичение
смертности и снижение ро- 
ж!даемости.

Председатели профцентров 
Сибири также заявляют, что 
правительство по «уществу 
игнорирует предложения 
Федерации независимых 
профсоюзов России, пред
ставляющей свьипе 60 млн. 
человек, о конструктив
ном диалоге. Неспособность 
органов власти обеспечить 
правовые гарантии, вьшла- 
ты заработной платы все бо
лее подрывают доверие к 
ним, и, главное, к самой 
идее экономических ре
форм.

В последнее время по 
трудовым коллективам Си

бирского региона прокати
лась волна протестов против 
ограничений и задержки за
работной платы, в ходе ко
торых подняты вопросы о 
доверии правительству. В 
сложившейся ситуации, го
ворится в заявлении, мы 
призьйваем правительство к 
незамедлительным констру
ктивным переговорам. В 
противном случае мы будем 
вынуждены призвать член
ские организации, всех чле
нов профсоюзов региона на
чать кампанию по выраже
нию недоверия правитель
ству Российской Федерации.

С^Фиряки обратились к 
профсоюзам России с про
сьбой поддержать данное за
явление.

ПРЕСС-ЦЕНТР 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮ

ЗОВ ОБЛАСТИ.

С ТОЧКИ зрения 
специалиста

КОМУ
ТОРГОВАТЬ’ 

НА ВНЕШНЕМ 
РЫНКЕ?

НЕДАВНО ОПУБЛИ
КОВАН УКАЗ ПРЕЗИ
ДЕНТА РОССИИ О ПО
РЯДКЕ ЭКСПОРТА
СТРАТЕГИЧЕСКИ ВА
ЖНЫХ СЫРЬЕВЫХ ТО
ВАРОВ.

По мнению авторов 
проекта Приложения к 
Указу, представленного 
на утверждение в прави
тельство, под гриф «Осо
бо важно» попадают 
нефть и газовый конден
сат, нефтепродукты, при
родные и нефтяные га
зы, электроэнергия, уголь, 
древеоина, пиломатериа
лы, цветные и редкозе
мельные металлы, чугун, 
прокат черных метал
лов, металлолом, мине
ральные удобрения, ме
танол, неорганические 
кислоты, пушнина, зерно 
и шрот из масличных 
культур.

Анализируя ситуацию 
в СНГ, России, трудно не 
согласиться с тем, что в 
поставках валютоемкого 
сырья на мировой ры
нок должен быть наве
ден порядок.

Многие «бизнесмены», 
прослышав о грядущих 
ограничениях, заранее 
пытаются настроить об
щественное мнение на 
негатив: опять, мол,
власть диктует правила 
игры. Но, если торговля 
осуществляется товарами 
собственного производст
ва, никаких ограничений 
нет. Другое (Дело, если на 
рынки мира поступает 
российское сырье, кото
рое принадлежит всему 
народу, а карман наби
вают отдельные лица. 
Чтобы исполнить Указ 
Президента,* Министерст
во внешних' связей раз
работало порядок реги
страции преДйриятйй и 
организаций, получаю
щих право на экспорт 
стратегически важных 
Огхрьевых товаров.

Организация, желаю
щая воспользоваться пра
вом экспорта указанных 
товаров, представляет 
уполномоченному МВЭС 
по Томской области за
явление на имя зам. ми
нистра с краткой инфор
мацией о деятельности 
организации с указанием 
структуры; нотариально 
заверенные копии учре
дительных документов, 
документ субъекта хо
зяйственно - предприни- 
мвтелыокой доятельности 
на территории России, 
справку о валютных и 
рублевых счетах и реко
мендательное письмо 
уполномоченного банка, 
подтверждающего плате
жеспособность предпри
ятия, счета в иностран
ных банках, финансовый , 
отчет за предыдущий rt и, 
и перечень контрактов, 
исполненных за послед
ний год по заявляемой 
группе стратегически 
важных сырьевых това
ров с указанием контра
ктных цен.

Решение о регистрахщи 
или мотивированный от
каз принимается в тече
ние 60 дней с даты полу
чения заявления.

К рассмотрению при
нимаются документы 
универсальных, специа- 
лизи|рованных и отрас
левых внешторговых 
предприятий и органи
заций, имеющих много
летний опыт экспорта 
зтих сырьевых товаров, 
обладающих солидными 
финансовьши гарантиями, 
развитой организацион
ной структурой (службой 
конъюнктуры и цен, 
транспортной, юридичес
кой, валютно - финансо
вой).

Конечно, это не зна
чит, что остальные «ком- 
:си» и госструктуры, рас
полагающие возможно
стью экспорта указанных 
товаров, останутся за 
барьером экспортного от
чуждения. Зарегистриро
ванные организации не 
впраде отказьшать в пре
доставлении посредниче
ских услуг другим пред
приятиям и организаци
ям, независимо от их 
форм собственности, в 
осуществлении экспорта 
сверхважных сырьевых 
товаров, если их жела
ние и возможности соот
ветствуют закону.

В. УРАЛЬЦЕВ, 
уполномоченный МВЭС 
России по Томской об

ласти.
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«Курильская» тема, то затихая, то вспыхивая вновь, так 
или иначе будоражит общественное мнение. Территориальные 
споры сопровождают человечество на протяжении всей его 
истории, и, как заметил автор предлагаемой статьи, нет такого 
народа, который бы безразлично относился к целостности сво
их земель. Другое дело, как решается этот вопрос, а это уже 
зависит от дипломатов, политиков, государственных деятелей.

Мы предлагаем статью кандидата исторических наук пре
подавателя Томского государственного университета Я. Г. 
Дюканова, заранее предполагая, что не все разделят ее поло
жения. Тем не менее каждый имеет право на свою точку 
зрения.

заявления япоиокого пра
вительства от 14 августа о 
безоговорочной капитуляции. 
Потому-то в ходе операции 
по захвату островав не бы
ло людских потерь с обеих 
сторон. Впрочем, это не ме
шает противникам переда1чи 
Курил Японии говорить о 
«пролитой крови советских 
солдат в боях за эти oicrpo- 
ва».

Кампания за возвращение 
северных территорий — так 
в Японии именуются четы-

в договоре не сказано, что 
Курильские острова оттор
гаются от Японии в пользу 
СССР, который по этой и ря
ду других причин не подпи
сал Сан-Фракциоокий дого
вор.

Советское руководство, ви
димо, ощущая уязвимость 
своих прав на обладание на
званной группой островов, 
при восстановлении дипло
матических отношений с 
Японией в 1956 году дало 
согласие на возвращение

ные силы. Токио на протя
жении десятков лет имеет 
максимально низкие воен
ные расходы, их доля в ва- 
лово|м внутреннем продукте 
долгое время составляет все
го около одного прюцента. 
Для сравнения: в США — 6 
процентов, в бьшшем СССР, 
по западным оценкам, — от 
20 до 30. Только 0,5 процен
та индустриальной продук
ции Японии со1ставляет ору
жие. Заметим, что советская 
пропагандистская машина.

История с, географией рас
порядились таким сйразом, 
что Россия на протяжении 
веков вьгауждена была за
щищать свои рубежи, при 
этом протяженность границ 
по мере завоевания и при
соединения новых земель 
постоянно росла. Расшире
ние пределов империи и их 
защита стоили стране не
мало лишений и человечес
ких жизней. Поэтому-то, 
видимо, россияне постоянно 
проявляли повышенный ин- 
' херес к внешнеполитичес
ким проблемам.

Веками складывающаяся 
традиция связывать свое 
благополучие не в послед
нюю очередь с сильными 
международными позиция
ми государства, с незыбле
мостью границ (они МОГЛИ' 
раюширяться, но не сужать
ся) еще более укоренилась 
за годы Советской власти. 
Официальная 1пропагаи1да 
неустанно твердила о зах
ватнических планах импе
риалистических дерйкав от
носительно neiJBoro в мире 
государства рабочих и кре
стьян, Не одно поколение со
ветских людей прожило 
жизнь с сознанием неизмен
ности рубежей социалисти
ческой Родины.

Российской Федерации в 
наследство от распавшегося 
СССР досталось немало про
блем, в их числе и распря 
с Японией из-за Курильских 
островов. Как показьшают 
опросы общественного мне
ния, большинство населения 
России пока предпочитает 
июпользовать в разрешении 
конфликта с нацщм Даль
невосточным соседо|м лишь 
первую часть названной 
формулы: граниоцы должны 
быть неизменными. Излиш
не говорить, что такой под
ход не устраивает японцев. 
Следовательно, только поли
тическим путем можно уст
ранить курильский барьер 
на пути улучшения отноше
ний России с Японией. И 
здесь нужно откровенно

Точка зрения

«ПОЙТИ НАВСТРЕЧУ ЯПОНИИ...»
«Непатриотические» заметки о Курильских островах

сказать: у Токио есть серь
езные основания добиваться 
возвращения островов Ку- 
нашир, Итуруп, Шикотан и . 
Хабомаи.

Нет, очевидно, нужды до
казывать простую истину: 
русские землепроходцы не 
были первооткрьшателями 
Курил, эти острова видны с 
японской территории нево
оруженным глазом. То есть, 
если говорить об «исканно- 
сти», то здесь преимущест
во за японцами. Другое де
ло, что Курильские острова 
в течение XVIII и первой по
ловины XIX веков осваи
вались русскими, но в fco- 
ответотнии с российско-япоя- 
скими соглашениями от 1855 
и 1875 гг. эти земли были 
переданы Японии, чьими и 
оставались до конца авгус
та 1945 г.

На Ялтинской конферен
ции 1945 года Сталин в от
вет на уговоры союзников 
вступить в в,ойну с Япони
ей потребовал передачи Со
ветскому Союзу Курильских 
островов, на что получил 
согласие Рузвельта и Чер
чилля. Между прочим, всту
пая в войну с Японией, 
СССР нарушил пакт о пей- 
тралитете, подписанный с 
Токио в апреле 1941 года 
сроком на 5 лет. Это обсто
ятельство отнюдь не укреп
ляет позиции России в ди
спуте по поводу Курил.

В конце августа 1945 года 
Курильские острова были 
оккупированы советскими 
войсками. Это было сдела
но спустя, две недели после

ре названных острова Юж- 
нокурильской гряды — ве
дется в этой .стране не один 
десяток лет. Позиция СССР 
в этом территориальном спо
ре в доперестроечный пери
од не отличалась гибкостью 
и наличием убедительных 
аргументов. Суть ее своди
лась к тому, что никакой 
островной проблемы не су
ществует, она, мол, без дол
жных оснований приздумана 
Токио.

Движение за возвращение 
островов в Японии стало об
щенациональным, в него 
включились даже коммунис
ты, оно нашло поддерж.ку 
со стороны США, КНР, мно
гих стран Азии и  Европы — 
все это вьшуж1дало швет- 
скую дипломатию приводить 
свои доводы в сбоснование 
прав СССР на острова, кос- 
'венно таким образом при
знавая наличие проблемы.

Советские резоны, кроме 
надуманной .исконности ост
ровов, были следующие: 
Япония, подписав Сан-Фран- 
циоский мирный договор в 
1951 году, взяла на собя 
обязательство не претендо
вать на Курильские острова. 
Казалось бы, довод веский. 
Но посмотрим на возраже
ния другой стороньь Во-пер
вых, Япония отказалась по 
этому договору от притяза
ний на Южный Сахалин и 
Курилы — за исключением 
островов Шикотан, Хабомаи, 
Кунашир и Итуруп, кото
рые японцы не относят к 
Курильским островам. Есть 
и другие доводы. Например,

И МЕННО ТАК неорди
нарно охарактеризо
вал своего бывшего 

■ начальника П. А. Зайцева 
! работник ToMiCKOiro город
ского узла связи Ю. И. Жир
нов, написав в редакцию 
письмо.

«...В свое время его зна;1 
Bcicb город, — убеждает 
ЮрИй Иванович. - 7  Петр 
Алексеевич достоин, чтобы 
‘томичи знали его в лицо. 
Расскажите о человеке, 
ушедшем на пенсию в 70 
лет, всю жизнь отработав
шем в связи. И жена его 
Мария Александровна сорок 
лет трудилась на телефон
ной станции... Напишите о 
нем, и вы сделаете очень 
доброе дело...»

Признаться, такие душев
ные письма о Своих на
чальниках, хотя и бывших, 
нынче редкость. И не от то- 
то, что они поголовно были 
плохи. Нет. Доброты, вни
мания, чут.кости не хвата
ет. Славно по мановению 
злого волшебника мы вдруг, 
коллективно отвернулись от 
тех, о ком пели трудовые 
гимны, уверяя, что «здесь 
ничего бы не стояло, когда

Встреча по вашей просьбе*некоронованный«КОРОЛЬ связи»
бы не было меня...»

Но этот наш коллектив
ный самообман обязательно 
раскроется, потому чтЪ са
мое бесценное богатство 
России — люди, .Такие, как 
Петр Алексеевич, Мария 
Александровна, и тысячи 
тысяч тружеников, столь не
заслуженно сегодня забытых, 
отодвинутых в тень новыми 
«героями дня»...

Ему скоро восемьдесят, а 
он крепок, достаточно по- 
(двмжен, по-молодому ост^ 
роумен, ироничен и беспо
щаден; и все так же тре
бователен к с ^ е  и другим, 
правдив и честен. Всего 
восьмой год живут Зайце
вы iB отдельной благоуст
роенной квартире, предо
ставленной управлением 
связи своим заслуженным 
ветеранам. Эта деталь гово
рит о многом: при той роли, 
что .играл в связи Петр 
Алексеевич, он давным-дав
но бы мог получить жилье, 
но асе отодвигал свою оче
редь, полагая, что есть бо
лее нуждающиеся. Такой 
вот альтруизм, бескорыстие, 
мало кому известный факт, 
красноречиво характеризую
щий нравственные установ
ки Зайцева.
■ Он и на фронт пошел до
бровольно, хотя вполне мог 
остаться в тылу. Еще в 
1932 году правая рука Пет
ра попала в молотилку. Ко

сти срослись неровно, кисть 
потеряла свою подвижность, 
искривилась... Понятно, что 
поначалу с оружием уп
равлялся \ медленнее, чем
остальные. «Даже наряд вне 
очереди схлопотал от стар
шины,— посмеиваясь, вспо
минает Петр Алексеевич. — 
Да, спасибо, командир пол
ка попал внимательный к 
лкудям. Ты, говорит, зачем 
лишней .муштрой занима
ешься? Ведь на фронт едем. 
А дело мы солдату найдем: 
парень видный, хоть куда. 
Сибиряк!»

Петр Алексеевич воевал, 
а Мария Александровна 
бедствовала с ребятишками 
в Томске, в тылу. Тоже 
жизнь посвятила связи. То
лько за годы войны «два 
ведра крови сдала» на до
норский пункт. «Очистки 
картофельные ела и ходила 
сдавать, а дома дети сиде
ли, ждали, когда мама при
несет им чего^ибудь съестг 
ного...»

Петр Алексеевич после 
фронта еще почти 40 лет 
работал, до 1984 года, зани
маясь радиофикацией Том
ска. Два раза в году круг
лосуточно дежурил на пло
щади Революции, отвечая 
за радиоорязь, за «коло
кольчики», уточняет Зай
цев. «С начальством нелад
но жил. Скандалил, когда,

Шикотана и Хабом^аи Япо
нии. Меж.ду министрами 
иностранных дел двух стран 
была достигнута договорен
ность рассмотреть в даль
нейшем вопрос о возвраще
нии Итурупа и Кунашира. 
Обязательство ССОР по пер
вым 'двум островам было за
фиксировано в совместной 
советско-японской деклара
ции и ратифицировано пар
ламентами обоих государств.

Правда, обещание Совет
ского Союза было обставле
но рядом условий: подписа
ние мирного договора меж
ду двумя странами, отсутст
вие антисоветских действий 
со стороны Японии, наличие 
нормальной международной 
обстановки на Дальнем Во
стоке.

Американо-японский дого
вор о взаимном сотрудни
честве и гарантии безопас
ности, подписанный в 1960 
году, стал поводам для Мо
сквы отказаться от обяза
тельств по островам, обозна
ченным в декларации. Ни с 
М|еждународно-прав!Овой, ни 
с политической, ни с мо
ральной стороны такой шаг 
советского руководства оп
равданный назвать трудно, 
кроме ущерба престижу 
СССР он ничего не дал.

Время показало, что аме
рикано-японский договор 
объективно был даже выго
ден Советскому Союзу, по
скольку он, обеспечивая на
дежное прикрытие Японии, 
снимал тем самым необхо
димость для последней соз
давать крупные вооружен-

зная эти факты, в то же 
в;ремя не .скупилась на ин
формацию о милитаризации 
Японии. Часто писалось и 
говорилось о растущих воен
ных расходах Токио,- под
черкивалось, что в 80-е го
ды Япония 'вышла на 3-е ме
сто в мире по этому пока
зателю после США и СССР. 
Это было правдой, но не 
всей. Это была полуправда, 
которая, как известно, ху
же лжи. Лишь 28 процентов 
всей суммы японских воен
ных расходов идет на за
купку оружия, остальная 
часть — на зарплату воен
нослужащим, пенсии и со
держание змериканских баз 
в Японии.

Японцы, обладающие се
годня мощнейшим экономи
ческим и научно-техничес
ким потенциалом, не связы
вают свое процветание, свое 
будущее с военными приго
товлениями и агрессией. Они 
видят для себя более прив
лекательный и выгодный 
путь к благоденствию — рас
ширение торгово-экономи
ческого сотрудничества со 
всем миром, в первую оче
редь, с азиатско-тихоокеан
ским регионом (АТР).

Таким образом, Япония не 
является для нас военным 
противником, а наоборот — 
весьма вьисдным партнером, 
чему мешает пока искусст
венно возведенный в свое 
время- .советским руководст
вом политический барьер. В 
лучшие годы объем товаро
обмена между нашими стра
нами не дотягивал до 4

миллиардов долларов, тогда 
Как США, находящиеся от 
Японии несравненно даль
ше, чем Россия, имеют с ней 
товарооборот почти в 150 
миллиардов долларов.

Многие российские дипло
маты, специалисты по АТР, 
политические обозреватели 
считают необходимым по 
возможности скорее ликви
дировать «курильский ту
пик». Затягивание решения 
этой проблемы может при
вести к неблагоприятным 
для России последствиям в 
экономике и политике. Опас
ность такого исхода, увы, 
существует. В одном из ва
риантов рассматриваемого 
проекта Конституции Рос
сийской Федерации есть по
ложение о том, что все во
просы об изменениях гра
ниц страны будут рещаться 
на национальном референ
думе. Принятие Основного 
Закона с таким пунктом да
ет возможность ура-патри
отам всех мастей, исполь
зуя недостаточную информи
рованность по рассматривае
мой проблеме, заблокиро
вать разрешение застарелой 
тяжбы.

Отрицательные результаты, 
которые таит в себе такой 
вариант, спрогнозировать не
трудно: политические и эко
номические связи с Япони
ей не обрттут динамизма, 
неспособность России най
ти цивилизованный выход 
из территориального конф
ликта и не прибавят Моск
ве авторитета ни в  азиат- 
.ско-тихоокеанском регионе 
(район мира, .куда смещает
ся ось экономической жиз
ни планеты), ни в мире в 
целом, осложнит вхождение 
Российской федерации в 
экономическиё структуры 
АТР, где Япония играет на
ряду с США ключевую роль.

Если Россия хочет строить 
свою внешнюю политику по 
совести, она должна пойти 
навстречу Японии в терри
ториальном диспуте. Дело 
государственных деятелей и 
дипломатов определить ус
ловия решения курильской 
проблемы, общественное 
мнение, 'избрав нравствен
ную позицию, должно под
держать поиски цивилизо
ванного выхода из этого спо
ра. Ясно одно: разрешение 
курильского вопроса не дол
жно нанести ущерба Рос
сии и, .конечно, жителям са
мих островов.

Я. ДЮКАНОВ, 
кандидат исторических 

наук.

«Золотой колос»

Инъекции для хирурга

Ш
т

.. .Еще ,в  „начале, мая, не согласившись 
с уровнем существующей зарплаты, 
уволились по собственному желанию 
хирурги к  акущеры-гинекологн Бело- 
ярскои больницы, rioc.ie .)того нрошл.1 
сессия Верхневетского районного Сове
та, на которой депутаты решили доба
вить в бюджет бльницы иогслп.сот ты
сяч рублей. .

К р о м е  то го , гое то ял о гь  со в м е сгн о 1'.

заседание профсоюзного комитета, и 
администрации больницы. Решено под
держать всех работников больницы ■— 
от санитарки до главврача—и яышсатить 
разовую надбавку к зарплате.

Глава районной администрации наме
рен делать такие финансовые «инъек
ции» ежемесячно. Недавно хирурги и 
акушеры-гинекологи этой больницы 
вновь надели белые халаты.

ДЕРЖИМСЯ 
НА ЭНТУЗИАЗМЕ

Яркими, разноцветными флагами, транспарантами и лозун
гами расцвел обновившийся стадион в Светлом, где прохо
дили двухдневные областные летние сельские спортивные 
игры «Золотой колос». Торжественным маршем прошли сбор
ные команды районов. В их рядах заслуженные ветераны, 
чемпионы и новички, впервые вставшие под спортивные зна
мена.

Хлебом-солью на расшитых рушниках встречали посланцев 
Томской области. Для них выступили художественные твор
ческие коллективы из Молодежного, Дворца культуры «Ли
дер» ГПЗ-5 и Нелюбина. С приветственной речью к собрав
шимся обратился председатель районного Совета народных 
депутатов, генеральный директор производственного объеди
нения «Межениновское» В. Е. Портнов.

Первыми в борьбу вступают футболисты—победители зон— 
из Молчановского, Зырянского, Колпашевского районов, а так
же сборная команда Томского района. Здесь 1-е место занимает 
команда. Колпашевского района, 2-е — Томского, 3-е —Зырян
ского. На площадках спорткомплекса одновременно проходят 
соревнования по волейболу и городкам. Среди женских 
команд по волейболу 1-е место заняли спортсменки Томского 
района, 2-е — Молчановского. У мужчин лучшей оказалась 
команда Томского района, на 2-м месте — Кожевниковского, 
Шесть команд состязались в первенстве по городкам. В итоге 
1-е место присудили команде. Томского района, 2-е — Колпа
шевского, 3-е — Кожевниковского. Среди гиревиков по весо
вым категориям хорошо выступили Виктор Зигурский из Ко
жевниковского района, Александр Федоров из Томского рай
она, Леонид Ершов из Томского района, Юрий Дровосеков из 
Кожевниковского. В командном зачете 1—2-е места поделили 
команды из Кожевниковского и Томского районов, на 3-м — 
Бакчар. По легкой атлетике отличились команды из Молча
новского района, занявшие 1-е место, 2-е место получили 
спортсмены Томского, 3-е — Шегарского. В общем итоге по 
сумме очков впереди оказалась сборная Томского района, 
набравшая 3.495.. очков, 2-е — команда из Молчановского рай
она — 3.260 очков, 3-е место — команда Кожевниковского 
района — 2.777 очков.

В личном зачете в беге на 100 метров среди женщин лучше 
всех была Алена Иванова из Шегарского района, 2-е место 
заняла Раиса Баркова, 3-е — Инесса Золотавина из Томского 
района. Среди мужчин на этой дистанции 1-е место занял 
Виталий Лугачев, 2-е — Андрей Черненко из Молчановского 
района, 3-е — Александр Веремейчик из Молчановского рай
она.

Интересно проходили состязания в комбинированной эста
фете, где лучшими оказались спортсмены Кожевниковского 
района, 2-е место осталось за Томским районом, 3-е — за 
Шегарским. В забеге женщин на 500 метров лучшими оказа
лись Елена Воробьева из Молчановского района, Гуля Чер
ненко из Молчановского, Раиса Баркова из Шегарского. Под 
приветственные крики болельщиков финишировали мужчины 
на дистанции 1000 метров. Первым был Андрей Черненко из 
Молчановского района, 2-е место занял Виталий Тусов, 3-е — 
Сергей Желтухин из Томского района.

Соревнования показали, что не погас Олимпийский огшш 
любительского спорта, что есть еще силы, которые могут про
тивостоять всеобщему разочарованию и пессимизму. Игры в 
целом прошли успешно и организованно. Необходимо отмс
тить и трудности, переживаемые спортивным движением. Вет
шает материально-техническая база, распадаются физкуль
турные, спортивные, оздоровительные коллективы, падает 
былая популярность различных видов спорта, уходят многие 
талантливые спортсмены, тренеры, руководители.

При подготовке областных спортивных игр провести ре
монтные работы на спорткомплексе Светлого помогали сов
хоз «Кузовлевский» (директор В. М. Ювченко), объединение 
совхозов «Томское» (генеральный директор П. П. Кошель). 
Основную же долю расходов взяло на себя объединение 
«Межениновское»,' на балансе которого находится спортивный 
комплекс.

При- провёдёнйи игр помощь в размещении, и обслуживании 
оказали Светленская школа, поселковая администрация, кафе 
«Дебют». Развлекательную программу подготовили работники 
Дворца культуры нос. Светлого.

Прошли времена, когда на спортивные мероприятия прихо
дили все, от мала до велика. Если раньше хозяйственньш 
предприятия были заинтересованы в развитии спорта, то сей
час при дефиците финансовых средств это экономически невы
годно. Хотя вопрос довольно спорный. Для примера можно 
сослаться на статистические данные, когда значительная 
часть молодежи призывного возраста не проходит медицин
скую комиссию по состоянию, здоровья. Это ли не тревожный 
сигнал для активизации работы спортивных обществ и орга- 
ни.заций? А- МАЛЬЦЕВ.

ПЕРВАЯ ПРАКТИКА ЛЕСОВОДОВ
Второй год на биолого-почвенном факультете Томского университета 

осуществляется набор «тудентов для подготовки специалистов лесоведения и 
лесоводства, столь нужных сегодня для регионов таежной Сибири для после
дующей работы в лесном хозяйстве, комитетах экологии и природопользо
вания. До последнего времени в этих кадрах была острая нужда, так как го
товил их единственный в Сибири вуз — Красноярский технологический ин
ститут. Как идут дела у будущих лесоводов? Об этом мы попросили расска
зать декана биолого-почвенного факультета ТГУ А. С. РЕВУИШИНА.

например, линии по кры
шам халтурно пытались ве- 
'Сти. Нельзя портить кры
шу: государственное иму
щество. Э'го вам не в Чо- 
ле остожья ставить...»

i— Почему (Сегодня все за 
деньги стало? — недоумева
ет Петр Алексеевич. — А я 
любитель бьш работать для 
людей. Особенно когда шесть 
лет депутатом был район
ного СЗовета...

Тут уж Зайцев действи
тельно развернулся. Чего, 
например, стоит эпопея с 
квартирой для семьи сле
пого фронтовика! Совсем 
было человека извели из-за 
какого-то малозначительного 
документа. Бумаж'ки обык- 
фвёы^ой', которую бюро
крат ценит превыше всего 
на свете...

— Пришел проверить, ка
кую квартиру дали. А хо
зяин подошел удостоверить
ся, тот ли это Зайцев. За 
руку взял, здороваясь. Тот, 
говорит, рука-то кривая...

Петр Алексеевич смеется, 
как всякий сильный и доб
рый человек. Но слушает 
не только себя, как это бы
вает с пожилыми. Уходя в 
воопоминания, возвращает
ся к нашим дням. Говоря о 
дочери, живущей на Укра
ине, констатирует: «Попро
буй теперь погостить: мало 
того, что в другое государ
ство ехать, так еще и руб
лем нас отгородили...

—Что обо мне писать,— м̂а
хнул он рукой на проща'нье.
— О ребятах лучше напиши: 
об Иванове, Клокове, Жирно
ве, о Федоре Федоровиче 
Кожемякине. Хорошие есть 
в связи люди...

Ф. ОЗЕРОВ.
# * *

НА СНИМКЕ Николая 
ПОТАПОВА: П. А. Зайцев
— некоронованный «король 
томских связистов».

— Александр Сергеевич, 
что дает подготовка таких 
специалистов для области, 
региона?

— Прежде всего расши
ряется возможность для 
выпускников школ области 
получить эту перспективную 
профессию, что немаловаж
но в ньшешнее время. Ведь 
долгие годы к  нам приез
жали выпускники вузов ев
ропейской части России и 
не задерж1ивались здесь. 
Кроме того, подготовленные

нами специалисты будут 
лучше знать региональные 
особенности лесов и лесо
пользования.

—Видимо, и сама подготов
ка лесоводов в университе
те качественно отличается 
от учебы в других вузах?

— Конечно. Студенты по
лучают у нас фундамента
льное естественно - научное 
и гуманитарное образова
ние, знакомятся с современ
ными достижениями био
логической науки и лесо

водства. Их обучение бази
руется на Институте эколо
гии природных комплексов 
ТФ СО Российской Ака'де- 
мии наук, который являет
ся ведущим учреждением в 
области изучения кедровых 
лесов Оибири. Здесь по ини
циативе и под руководст
вом профессора В. Н. Воробь
ева открыт филиал кафед
ры ботаники. Ряд сотрудни
ков института участвует в 
учебном процессе, а студен
ты имеют возможность ра

ботать в научных лабора
ториях.

— Как закончился первый 
год учебы?

— Я бы сказал, успешно. 
Сейчас будущие лесоводы 
направляются на учебную 
практику. Полевые исследо
вания почвенного и расти
тельного покреша они будут 
проводить на эксперимен
тальной базе института в 
поселке Курлек. Справились 
с экзаменами Т. Гришина, 
С. Демешева, Н. Глазырина 
и другие студенты...

— Какова перспектива со
трудничества педагогов уни
верситета и академического 
центра?

'— Оно развивается и 
продолжает совершенство
ваться. Планируем в рам
ках новой специальности

готовить еще и специалис
тов по интродукции расте
ний, зеленому стрюительст- 
ву и ландшафтной архитек
туре. Возможности для это
го в университете есть, по
скольку Сибирский ботани
ческий сад уже много лет 
успешно разрабатывает эти 
проблемы.

— Значит, можно наде
яться, Александр Сергеевич, 
что совместные усилия уче
ных и педагогов дадут ин
тересные результаты?

— Думаю, что да. Сегод
ня, как никогда, области ну
жны толковые специалисты 
природопользования, эко
логии, лесоводства. Так 
что молодые люди, пришед
шие к нам в университет, 
не ошибутся в выборе. А 
на ' томской * земле подниму
тся молодые леса, станут 
радовать томичей новым зе
леным нарядом и улицы 
старинного Томска.

Спрашивайте —  отвечаем <

Полевое довольствие 
геолога

«Просим рассказать о порядке и размере выплат по
левого довольствия работникам геологоразведочных и 
топографо-геодезических предприятий при работе в про
ектно-изыскательских организациях.

К. ОРЕХОВ.
г. Томск.».

Отвечает Главный специа
лист управления труда и 
занятости населения И. Л. 
НИКУЛИНА:

— В соответствии с поло
жением о выплате полевого 
довольствия работникам ге
ологоразведочных и топо- 
грщфо-геодеэических пред
приятий, утвержденным 
приказом Министерства тру
да !РассийскЬй Федерации 
от 11 июля 1991 года № 76, 
оно выплачивается диффе
ренцированно в пределах 
предусмотренной постановле
нием правительства Россий
ской Федерации от 26 фев
раля 1992 года № 122 нор
мы суточных, но не более 
45 рублей в день.

Конкретные размеры вы

платы поЯевоГО довольствия 
устанавливаются Комитетом 
по геологии и иопользованию 
недр при правительстве Рос
сийской Федерации с учетом 
особенностей полевых работ.

Работникам изьккатель- 
ских и проектно-изыскатель
ских организаций, вьшолня- 
ющим инженерные изыска
ния для строительства, при 
работе на объектах в поле
вых условиях вьшлачивает- 
ся полевое довольствие в 
•следующих размерах от та
рифной ставки, должностно
го оклада (но не более 45 
рублей в день):

— 50 прюцентош в районах 
Крайнего Севера и прирав
ненных к ним;

— 40 процентов в других 
районах.

Среда, 15 июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. КАНАЛ «ОС

ТАНКИНО».
5.55 — П рограмма передач. 6.00—Но

вости. 6.35, 9.05 — Утренняя гим насти
ка. 6.45 — «Утро». 9.20 — «Богатые то 
ж е плачут». Художественный телеф ильм . 
10.50 — «Мы эхо друг друга». 11.10
— «Поющий в хоре». Телефильм. 12.00 
•— Новости.

14.05 — «Телемикст». 14.55 — «Блок
нот». 15.00 — Новости. 15.20 — М ульт
фильмы. 15.50 — «Повод». Художест
венны й телеф ильм . 1-я серия. 16.55— 
«Ф ильм—детям». «Как я  был вундер
киндом». 2-я серия. 18.00 — Новости. 
18.25 —' Студия «Политика» п оказы ва
ет. 18.55 — «Богатые тож е плачут». 
Художественный телефильм . 19.45 — 
«Истории, рассказанн ы е в  Сочи». 20.45
— «Спокойной ночи, малыш и!» 21.00 — 
Новости. 21.20 — «Квартира». 2-я се 
рия. 21.50 — «Черный ящ ик». 22.30 — 
«Приклю чения частного сыщ ика». «Ви
зит Нунция». 2-я серия. 23.40 — «Две- 
рочка, отворись». Документальный 
фильм. 00.00 — Новости. 00.25 — «Лим
попо». 00.55 — Концерт Московского к а 
мерного хора. 01.55 — «Повод». 1-я се 
рия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. КАНАЛ «РОС
СИЯ».

8.00 — «Вести». 8.25 — «Время дело
вы х людей». 8.55 — «Без ретуш и». 9.55
— Студия «Рост». 10.25 — «Вечерний 
салон» в  утреннем  эф ире. 12.25 — 
«Т рачи».. Х удожественный фильм. 13.55
— «К рестьянский вопрос».

16.00 — «О бизнесе и  о  себе». 16.30
— «ЧП» — «Чрезвы чайное происш ест
вие». 16.55 — Х ристианская програм 
ма. 17.25 — Там-там-новости. 17.40—

Т. Ин. Ко. 17.55 — Т рансросэф ир: «Даль
ний Восток». 18.40 — Неделя телевизи
онного кино США. «Как вы растить биз
нес». Д окументальный фильм. 1-я и 2-я 
серии. 19.40 — Из зал а  К онституцион
ного суда России. 20.00 ■ — «Вести». 
20.20 — «П раздник каж ды й день». 20.30 
~  Ф естиваль «К расная площ адь» п р и 
глаш ает. 22.30 —Телеигра «Лого». 22.55
— «Лясы». 23.25 — «ДЖентльмен-шоу». 
00.00 — «Вести». 00.20 — П арлам ент
ский вестник.
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТВ «ПЕТЕРБУРГ».

11,30 — «Здравствуйте». 11.40 —
М ультфильмы. 12.10 — К инопрограмма. 
13.15 — «Поп-магазин». 13.25 — «Поля 
надежд». Телефильм. 14.45 — «Васили
са  П рекрасная». Художественный фильм.
15.55 — «Гласом моим». Ф ильм-концерт.
16.55 — Концерт. 17.30 — «И сторичес
кий альм анах».

ТОМСК. 18.15 - «Детский видео-
экран». «Сказки Г. - X. А ндерсена на 
экране». «Русалочка». Х удожественный 
фильм . 19.40 — «Природа и Человек». 
В програм м е: 1. «Быть ли в  Томске
ядерном у погребу?» 2. Р ассказы ваем  о 
станции ю ны х натуралистов. 3. «Что 
имеем, не храним...» — судьба реки 
Киргизки. 20.30 •— АТФ-новости. 20.45
— «С думой о Кедровом».

21.00—23.40 КАНАП-11. (Для зрителей
г. Томска). В программе: 21.00— Мульт
фильмы. 21.20 — «Купи—продай». 21.30
— «Мартин-|-11». 21.35 — «600 секунд». 
21.4.5 — Х удожественный ф ильм  «Датч»'.

ТВ «ПЕТЕРБУРГ». 21.00 — «Больш ие 
проблемы больш их городов». 21,30— 
«Факт». 21.35 — М ультфильмы. 22.15— 
«Фаворит». 22.45 - ТО «Область». «Ба
рометр». 23.00 — М ультфильм. 23,15 — 
«Акцент». 23.30 -и' "Новая грань». 
Ф ильм-концерт. 23,5.5 • «Среда» в Са
маре». П ередача 1-я. 00,30 — «Факт». 
00.50 — Спорт. Спорт. Спорт. 01.00—
«Поют горы». Ф ильм-концерт. 01.20 — 
«Золотая ры бка». 01.35 — «600 секунд». 
01.45 — «Северные письма». 03.10 — 
«Для душ и»; «Капитан Пауэр». Художе
ственны й телеф ильм . «История русско
го балета». Телемузы ка.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



.15 ИЮЛЯ 1992 ГОДА ^  №124 (21498) ^  СТР. f

^^Й11
: : f  :

Это
русское

л

чудо— '
береста

-  Это у нас в России 
знают, что глянцевая, ослепи
тельно белая береста с изна
ночной стороны имеет цвет 
желтый или бежевый, темно- 
коричневый или восковой -  
все зависит от возраста дере
ва, почвы, где оно растет, от 
времени срезания, — расска
зывает ■ Евгений Иванович 
Швецов, держа на ладони не
обычное ювелирное украше
ние. -  Иностранцы, впервые 
увидевшие наши изделия, по
началу. решают, что они из 
очень дорогой толстой кожи.
А присмотревшись к необы
чайно мелким и очень четким 
деталям, думают: это пласт
масса. А когда узнают, что 
материалом для всех этих ве
щей служит кора русского де
рева березы, то наступает 
третий этап удивления: как
сделано?'

Работать с берестой и лег
ко, и трудно. Легко потому, 
что можно резать на ней 
самые замысловатые узоры, а 
трудно оттого, что ее волок-

1 1

щ

нистая структура, вязкая и 
пружинящая, требует абсолют
но точных действий. Раз про
махнулся “  уже не исправишь. 
В качестве инструментов ис
пользуют мастера миниатюр
ные фрезы зубоврачебной 
бормашинки, превращают в 
стамески полые медицинские 
иглы, которыми берется кровь, 
находят всевозможные сталь
ные лезвия и трубочки. И все 
эти приспособления сделаны 
собственными руками, каждый 
мастер придумывает их для 
своих собственных изделий. 
Как и сами изделия. Такая уж 
особенность в томском това
риществе "Березка", существу
ющем всего полтора года, но 
работающем на экспорт в

\

США, Францию, Германию.
Делают здесь шкатулки, 

подстаканники, письменные 
приборы, салфетки и еще мно
гое другое, где береста быва
ет круж е вн о й , объемной, 
многослойной, разноцветной, 
солидной и воздушной. Но 
особенно поражает взгляд би
жутерия, исполненная с таким 
изяществом и вкусом, что ре
дкая зарубежная покупатель
ница остается  к ней 
равнодушной.

-  В основе каждого наше
го изделия, -  говорит дирек
тор товарищества Евгений 
Иванович Швецов, — всегда 
индивидуальность мастера. Ра
ботают у нас люди, обладаю
щие не только замечательным 
вкусом, но и имеющие боль
шой производственный опыт. 
Художник-разработчик Борис 
Евгеньевич Мидлер был инже
нером на заводе режущих 
инструментов, для него точ
ность исполнения в микронах 
-  дело привычное. Владимир 
Николаевич Берестнев при
шел с радиотехнического за
вода, инженер-конструктор. 
Обладает своеобразным виде
нием, нестандартным мышле
нием. От него всегда ждем 
чего-нибудь оригинального.

Сам Евгений Иванович 
Швецов был преподавателем 
физики и математики в школе. 
Казалось бы. это науки, дале
кие от художественных про
мыслов. Но работы мастера 
представлены в постоянной 
экспозиции Московского цент
ра декоративно-прикладного 
творчества. Все, что делают в 
томской "Березке", талантливо 
и оригинально. Тут нельзя 
применить механизацию, тут 
ы е заиисит от индивидуально 
.•о умения.

Эдуард СТОЙЛОВ.

НА СНИМКАХАВТОРА: экс
перт по качеству Антонина 
Фефелова; образцы  изделий.

' КУБОК
продолжаются игры на Ку

бок России среди коллективов 
физкультуры. От Томской об
ласти в них участвуют "Ян
тарь" и ЗКПД. В составах 
обеих команд выступает ряд 
опытных футболистов, пробо
вавших свои силы в командах 
мастеров, а поэтому они пока 
уверенно продвигаются к фи
налу. Обладатель кубка города 
- ЗКПД (тренер Б.Егоров) 

пообился уже в 1/2 финала.
Сначала томичи добились

МИЛЛИОНОВ
победы в Киселевске над "Ни
кой" — 2:0, оба гола забил 
В.Харитонов. Кузбассцы, поте
ряв после этой игры даже 
надежду на будущее, в Томск 
не прибыли для повторной 
встречи, и им зачтено пораже
ние — 3:0.

Следующими соперниками 
заводчан были динамовцы Ом
ска. Первая игра на выезде 
завершилась вничью, а вот во 
второй томичам удалось бук
вально вырвать победу в са

мом конце, после того как в 
штрафной площади гостей был 
грубо атакован Э .Франк и 
С.Тисленко четко реализовал 
пенальти.

Теперь томичам предстоит 
встретиться с победителем па
ры Саяногорск — Новоси
бирск.

В.КОРШ УКОВ.

Редактор 
В. А. ИВАНОВ.

' ' Ш ’ .1^...... й

БЛАГОДАРЮ
адм инистрацию  АП «Томскгор- 
прокат»: директора М аксимо
ва А. П.. зав. отделом Корш у
нову С. Н., зав. отделом к ад 
ров Горш кову Л. В., председа
теля  проф ком а Кондратен
ко Н. П., которы е сочли н уж 
ным отметить мой скромный 
.•lO neTHHft труд, начавш ийся в 
тяж елы е годы Великой Отече
ственной войны , с 1942 г., и не 
преры ваю щ ийся по настоящ ее 
врем я. Больш ое им спасибо!.

Ильин Василий Федорович, 
ветеран труда, инвалид 

4-й группы .

КИНО
в КИНОТЕАТРАХ 

«ОКТЯБРЬ»
15 ИЮЛЯ. «Семейное дельце»

(две серии , CIUA, гангстерская 
мелодрама) —  9-20 (льготный).
11- 30, 13-40, 15-50, 18, 20-10.
«Магазин «Бикини» (США, к о 
медия) — 10 (льготный), 12, 14. 
16, 18, 20. Зал  «Ретро»: «Сети 
ш пионажа» (Ф ранция, ком е
дия) — 11, 13, 15. 17, 19.

«РОДИНА»
15 ию ля. «Любовь, смертель

ная игра» (Одесса) — 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20-10.

им. М. ГОРЬКОГО
15 ию ля. «Человек в железной 

маске» (Англия) — 10. 11-50,
13- 40, 15^30, 17-20, 19-10, 21.
«Отходная молитва» (США) — 
10, 12-10, 14-20, 16-30, 18-40,
20-50.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
15 ию ля. «В постели с Ма

донной» — 10, 12-10, 14-20,
16-30, 18-40, 20-50.

«СИБИРЯК»
15 ию ля. «Сукины дети» («Мос

фильм», трагикомедия) — 1з, 
15. 17. 19, 21.

«АЭЛИТА»
15 ию ля. «Вундеркинд» — 10. 

11-40, 13-20. «Связь через пиц 
церию» (две серии) — 15. «По 
ком тю рьма плачет» — 17-20, 
19-10, 20-40.

ВИДЕОЦЕНТР
15 ию ля. «Ниндзя-убийца» —

10-20, 14, 18. «Ниндзя-защ ит
ник» — 12, 16. 20.

ПРОДАЕТСЯ
коммутатор АТК-10, станция 
АТСК 50/200 е'мкостью 50 
номеров (6 /у). Тел. 22-39-22.

ГВОЗДИ, ОЛИФУ, 
КЛЕИ о бойны й

за наличный и по безна
личному расчету реализует 
предприятие. Тел. 26-20-45.

Ежедневно с 10 до 18 час. 
частные лица и организации 
могут купить и оформить 
покупку (за наличный и по 
безналичному расчету) у ма
шины рядом с магазинам 
«Товары для дома» (Каш- 
так-1).

О Р Г А |^ ^ 3 (А Ц И Я  
ПРОДАЕТ

трубы водогазопроводные ди
аметром 15, 32 Мм; модуль 
42X42 м; стальной лист толщ. 
1 мм. Оправки по тел. 
26-31-42.

новый
АВТОМОБИЛЬ

СУПЕРМАЗ-64229
грузоподъвмностью 40 тонн 
а тентчжа'нньш полуприце
пом , продает Анжеросуд- 
женский центр поддержки 
предпринимательст1ва.

Тел. в Анжеро-Судженске 
2-28-91.

ХОЛОДИЛЬНИКИ
«Бирюеа-6» (18 тыс. руб.) за 
наличный расчет реализует 
организация. Тел. 75-43-32.

АВТОМОБИЛИ
ЗИЛ-130, ГАЗ-53, АВИА ку
пит организация. Расчет — 
любой. Возможен обмен на 
холодильники «Вирюса».

Тел. 75-43-32.

ВАЗ-2109,2108
(1992 или 1991 гг. выпуска) 
купит организация за налич
ный расчет. Тел. 75-43-32.

КУПИМ ВОДКУ 
и ПОЛИПРОПИЛЕН
Тел. 44-19-79.

ПРОДАЕМ
ПОЛИЭТИЛЕН

(ПЛЕНКУ)
или меняем. Оплата по до
говоренности. Тел. 77-87-32, 
с 9 до 12 час.

ВАКАНСИИ
на предприятии коллектив
ной собствеяности «ГРСУ-15» 
срочно: на временную рабо
ту — каменщиков, жестя'н- 
щиков, плотников, кровель
щиков; на постоянную рабо
ту — плотников-станочников, 
столяра. Оплата по догово
ренности.

Справки по тел. 78-02-95. 
78-04-64.

УЧРЕДИТЕЛИ ~  x y fn -  
листы ред1Евна, туудби—  
коялектпн Твиежига ГПСН 
«Росевпьинфори» и 0бМХ1> 
нения сТомскаятотрак».

ТОМСКПРОМСТРОЙ
БАНК
ИНФОРМИРУЕТ:

е ТОМСКП РОМСТРОЙ БАН К 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ ВКЛАДОВ 
ОТ НАСЕЛЕНИЯ
по ср очны м  вкладам с выплатой 30%  годовы х при ср оке  
хранения один  го д  и выш е.
При вкладе д о  востребования  банк выплачивает 10% го д о 
вых, что  значительно выше, чем в кассах сб е ре га те л ьн ого  
банка.
Вклады принимаются во всех отделениях Томскпромстройбанка:
П равление  Т о м с кп р о м с тр о й б а н ка - 
К и р о в ско е  о тд е л е н и е - 
О кт я б р ь с ко е  о тд е л е н и е - 
С оветское  о тд е л е н и е - 
А л е кс а н д р о в с ко е  о тд е л е н и е - 
А си н о в ско е  отД елени е - 
Б атуринское  о тд е л е н и е - 
Б е л о я р ско е  о тд е л е н и е - 
К а р га с о кс ко е  о тд е л е н и е - 
К ол паш евский  ф илиал- 
П уд и н ско е  О тделение- 
О тд е л е н и е  б а н ка -

пр .К и р о в а ,41, 
п р .К и р о в а ,58,
Т ом ск-67 “, п л о щ а д ка  Х им завода, 
у л .Ш е в ч е н ко ,) 5,
с .А л е кс а н д р о в с ко е , ул .С оветская ,4, 
А сино, ул .Л енин а ,58, 
с.Батурине, ул .Л енина,10,
р .  п .Белы й Яр, ул.Гагарина,10,
с . К аргасок, ул.Голещ ихина,34, 
Колпаш ево, у л .П о б е д ы ,3, 
с .П уд и но , у л .Л е н и н а ,/,
Т ом ск-30 , ул .М ира,10 ,

тел. 44-27-71 
тел. 4 4 -3 0 -88  
тел. 92 -23 -04  
тел. 21 -02 -78  
тел. 2 -22 -53  
тел. 2 -11 -50  
тел. 4 -1 1 -5 8  
тел. 2 -12 -82  
тел. 2 -35 -47  
тел. 2 -29 -90  
тел. 2 -51 -24  
тел. 77 -1 7 -38

С табильность работы  банка, е го  активы и пассивы 
га р а н ти р ую т сохранность  средств  
и сво е в р е м е н н о сть  их возврата 
вкладчикам. Т П С  БАНК

44-71-84  44-84-71 44-71 -80

ЧАСТНОЕ
ПРОДАЮ брус 15X15 см, 8 

куб. м. длина 6 м, цена 2 тыс. 
руб. за  1 куб. м. Тел. 21-58-24, 
после 22 час.

СДАЮ квартиру  гостинично
го типа на длительны й срок с 
предварительной оплатой, г. 
Томск-50, а /я  741.

ПРОДАЮ или меняю  «Тав
рию» (август 1991 г. вы пуска. 
14 тыс. км  пробег, после а в а 
рии). Тел. 21-01-94.

МЕНЯЮ в г. Томске одноком
натную  квартиру  (р-н Л агер
ного сада. 4-й этаж ) на двух
комнатную  квартиру  в г. Брат- 

Тел. в Томске
49-53-64 (дом,).

^ м ь я  из двух человек СНИ
МЕТ благоустроенное ж илье 
в центре или Академгородке. 
Тел. 25-81-84, с 15 до 19 час., 
или г. Томск-29, а/Я  3339.

с н и м у  благоустроенное 
ж илье сроком н а  год и более. 
Тел. 26-64-67 (раб.).

ПРОДАЮ кооперативны й га
раж  на  Каш таке-2. Тел. 76-38-65, 
после 18 час.

МЕНЯЮ м агнитолу «Иитер- 
националь» АК-23 на  м агнито
ф он-приставку «Вега-122», по 
договоренности. или продам. 
Тел. 92-26-56, в рабочее время.

ПРОДАЮ дом (три комнаты, 
кухня, 60 кв. м, отопление 
местное, слив, гараж , надвор
ные постройки. огород), 
г. Томск, ул. К ры мская. 83 (Че- 
ремошники).

ПОТЕРЯЛИСЬ две собаки лай- 
ки (возраст 9 мес.). По кличке 
Верный: окрас светло-серый, 
грудь ры ж евато - белая, хвост 
два  кольца, кончик белый, на 
холке белое пятно. По кличке 
Амур: окрас ры ж ий с белым, 
уш и и м ордочка черноваты е. 
Нашедш его прош у позвонить 
по тел. 77-01-51 о Вознаграж де
ние по договоренности.

Срочно требуется бригада
для ремонта квартиры  (побел
ка, покраска, паркет, обои, к а 
фель). М атериалы  заказчика . 
Оплата по договорённости. 
Тел. 26-39-97.

ПРОДАЮ кам азовскую  р ези 
ну мягкую , полумягкую . Тел. 
22-^9-31, 26-39-97.

ПРОДАЮ ап п арат  рентгенов
ский дентальны й стационарны й 
5Д2 (экспортное исполнение): 
пилорам у П-63 (б/), ВМ-12 (б/у) 
или меняю  на  автомобиль. Тел. 
78-01-24 (рабочий).

ПРОДАЮ дом (5x8  м), пиа
нино «Сибирь» (8,000), холо
дильник «Саратов» (5.000), сти 
ральную  маш ину «Белка» ЮМ 
(2.000), пы лесос «Буран» (1.200), 
телевизор «Горизонт - 204» 
(1.500) — все б /у . г. Томск,
ул. Б-К аш тачная, 52 а, ост. «По 
ликлиника», вниз.

КУПЛЮ доллары , м арки. Тел. 
77-11-94, после 22 час.

МЕНЯЮ трехком натную  к в а р 
тиру улучш енной планировки 
(1-й этаж , лодж ия с угловой 
вставкой, Каш так) н а  такую  ж е 
выше этаж ом , ж елательно  цент
ральны е районы , по договорен
ности. г. Томск, ул. Суворова, 
1, кв. 74.

МЕНЯЮ ГАЗ-53 в отличном 
состоянии (1984 г. вы пуска) на 
УАЗ-469 не старш е 1990 г. Тел. 
93-24-44, с  20 ДО 23 час., или 
Томский р-н, П етуховский с /с , 
дер. Сухорево, с 9 до 19 час., 
Терентьев И. Н.

ПРОДАЮ телевизор «Гори
зонт» 61ТЦ 411 (пал, ДУ, ви- 
деовхоД, 1991 г. вы пуска. 14.000 
руб. наличными. 18.000 по без- 
Нешичному расчету) или меняю  
его на «Вятку-автомат»; двух
конфорочную  газовую  настоль
ную  плиту (2.500 руб. наличн ы 
ми, 3.500 — по безналичном у 
расчету) или меняю  ее на  70 
кв. м ДВП. Тел. 44-03-22.

ПРОДАЮ СРОЧНО коопера
тивный погреб, ост. «Черемуш 
ки» по И ркутскому тр. Тел. 
75-30-55, с 18 до 22 час.

ПРОДАЮ ДВП (1 лист 120 
руб.). Тел. 44-97-24.

Приглашается бригада сан 
техников. Оплата по догово
ренности. Тел. 26-85-06.

КУПЛЮ радиатор  к ВАЗ-21011. 
Продам порш ни ВАЗ-2105 диам. 
79,4. Тел. 77-16-18, дом.

КУПЛЮ длинную  раму для 
КамАЗа 53212. Тел. в М ельни
кове 2-16-27, в любое время.

МЕНЯЮ ГАЗ-53 с установкой 
АСУ на «Жигули» не ранее 
1986 г. вы пуска. Тел. в М ель
никове 2-13-25.

ПРОДАЮ автомобиль ЗАЗ-968, 
1981г. вы пуска, двигатель но-, 
вый, кузов требует правки, 
г. Томск, ул. И. Черных, 32, 
кв. 29.

КУПЛЮ м еталлический гараж  
• или ^м еталл для гараж а. Тел.

75- 02-96, с 22 до 23 час.
МЕНЯЮ строительны й вагон

чик <3X9 м) на  морозильную  
кам еру или продам. Тел.
76- 04-49, с 19 до 23 час.

ПРОДАЮ деловой лес-круг-
л як  (сосна. 60 куб. м) место
нахож дение — г. Томск, цена 
1.000 руб за  1 куб. м (налич
ными). Самовывоз. Тел. для 
справок 95-97-78, 75-56-37 (раб.).

МЕНЯЮ капитальны й гараж  в 
конце пр. Ф рунзе и ВАЗ-21063 
на ВАЗ-03, 04, 05, 06 в хор о 
ш ем состоянии или продам га 
раж. Тел. 96-62-38, с 19 час.

ПРОДАЮ «кухню», пылесос 
«Электроиик». Меняю унты  ци
гейковы е 44-го разм . н а  ж ен 
ские зимние импортные сап о 
ги 37-го разм . Тел. 26-48-35.

МЕНЯЮ автомобиль «Ж игу
ли» ВАЗ-21013 в отличном со 
стоянии на частны й дом с п р и 
усадебным участком  не менее 
5 соток (по договоренности) и 
автобус «Кубань» па  авто
мобиль ГАЗ-53 (самосвал). Тел. 
21-36-94, 75-33-68.

ПРОДАЮ отруби, китайский 
мини-трактор, новы й цветной 
телевизор «Горизонт», г. Томск, 
ул. М ельничная, 26, кв. 1.

МЕНЯЮ пилом атериал для 
строительства дом а (брус 18х 
18 см. тес, плаха  обрезная и 
необрезная, всего 36 куб. м). 
ВАЗ-2103 и корову на новый 
легковой автомобиль (кроме 
«Запороисца») или продам. Тел. 
26-29-ЬО.

ПРОДАЮ холодильник «Юрю- 
зань» (б/у), ч /б  телевизор 
(б/у), ДВП. ш лакоблоки, м етал
лическую  черепицу, ч /б  кине
скоп 61 см. ж урнальны й сто
лик, универсальны й деревооб
рабаты ваю щ ий станок, м етал
лический  гараж . Ф орма опла
ты  лю бая. Тел. 77-88-71, с  10 
до 12 час, кром е выходных.

МЕНЯЮ в р. ц. К аргасок че
ты рехком натную  благоустроен
ную квартиру  (88 кв. м, пол- 
коттедиса) — на  трехкомнатную  
в г. Томске (1-й и  последний 
•этажи не предлагать). Или эту 
ж е в К аргаске и  однокомнат
ную благоустроенную  (18 кв. м, 
с  телефоном , в 5-этаж ном к и р 
пичном доме, в Кировском р-не 
г. Томска) — на  четы рехком 
натную  благоустроенную  в 
центре г. Томска. Тел. в Том
ске 44-38-07.

МЕНЯЮ благоустроенную  ма- 
лосем ейку (р-н Дворца спорта) 
на  одно-, двухкомнатную  к в ар 
тиру, по договоренности. Тел. 
21-20-41.

МЕНЯЮ четырехкомнатную  
квартиру  в центре — н а  две 
двухком натны е или н а  большой 
частны й благоустроенный дом. 
Тел. 21-20-41.

5 июля потерялся сиам ский 
кот Дымчик в лесу, у  кладби
щ а  дер. Тахтамыш ево. Добрые 
люди, отзовитесь по тел. 
23-21-01.

МЕНЯЮ дом, требую щ ий ре
м онта, 10 соток участок, в дер. 
В ерхнесеченово на новый «Бу
ран». Тел. 44-25-42.

МЕНЯЮ облигацию  н а  при
обретение ГАЗ-2410 (1993 г.) На 
благоустроенную  квартиру. Тел. 
44-55-73.

ПРОДАЮ щ енков дога голу
бого окраса, нью фаундленда, 
нем ецкой овчарки, все о ро
дословной. Тел. 26-92-16, 
26-92-30, 23-17-36.

ПРОДАЮ пчел. Томский р-и, 
с. М алиновка, ул. К ирпичная, 4.

МЕНЯЮ ВАЗ-2107 (1987 г . 'в ы 
пуска) и  м алосемейку (12 кв. 
м, в 3-м мкр.) или ВАЗ-2107 и 
011 (1978 г. вы пуска) н а  но
вый ВАЗ. Тел. 75-78-89, веч е
ром.

ПРОДАЮ щ енков добермана, 
имею тся необходимые докумен- 
тг,1. Тел. 44-45-18, после 19 час.

ПРОДАЮ пы лесос «Буран
ом». Тел. 25-89-15, с 17 до 20 
час.

ПРОДАЮ капитальны й гараж  
по ул. М ичурина. Тел. 98-19-47 
(после 18 час.) или ул. Мичу
рина, 95, кв. 96.

МЕНЯЮ двухкомнатную  к в ар 
тиру (жил. площ . 29 кв. м. есть 
холодная вода, слив, отопление 
местное) н а  однокомнатную  
благоустроенную  квартиру  или 
продам. Тел. 26-92-15, 49-88-47.

ПРОДАЮ брусовы й сруб (3,5Х 
Х4, окно, дверь, потолок). Тел. 
96-62-54.

МЕНЯЮ МАЗ-508 (лесовоз) 
1988 г. вы пуска н а  легковой 
автомобиль. «Запорожец», «Мо
сквич» не предлагать. Тел. 
21-00-74, с  19 час.

КУПЛЮ легковой автомобиль 
или очередь. Теп. 75-43-75.

ПРОДАЮ двухкам ерны й холо
дильник (17.000), однокамерную  
морозильную  кам еру  (10.000), 
нем ецкий аккордеон полный
(5.000) , электросварочны й аппа
р ат  (10.000), кондиционер
(15.000) . Меняю участок  под га 
раж  (с документами) н а  двух
кам ерны й холодильник. Тел. 
44-51-60.

СРОЧНО ПРОДАМ ж енскую  
дубленку-пропитку (цвет темйо- 
ш околадный) и комплект ^ я  
спальни (голубой). Тел. 78-14-63, 
в любое врем я.

ВОЗЬМУ в АРЕНДУ легк1 Ш  
автомобиль. Высокую оплату, 
сохранность, техническое об-

СПАСИБО
Сердечно благодарим кол

лектив Томского хим фарм заво- 
Да за  организацию  и прове
дение похорон, всех, разделив- 
ш их с нам и горечь потери го-
?-лссЖ о'п‘а°''°* “У”*® и отца РАССКАЗОВА Анатолия Нико
лаевича,

Жена, сын.

Коллектив совхоза «Чер- 
нореченский» вы раж ает глу
бокое соболезнование глав
ному инж енеру  хозяй ства 
Н. С. Т арасову по поводу 
кончины  отца

ТАРАСОВА 
Семена Алексеевича.

Коллектив ТМУ «Сибтех- 
монтаж », др у зья  глубоко 
скорбят по поводу скоро
постижной смерти главного 
м еханика

КОЗЛОВСКОГО 
Германа Семеновича, 

Вынос тела — 15 ию ля в 
16 час. (ул. А лтайская, 126, 
кв. 523).

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу без
врем енно ущ едш ей 
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